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Dans ce document est present6 le rapport adopt6 de la neuvieme 
reunion du Cornit6 scientifique pour la conservation de la faune et la 
flore marines de lfAntarctique qui s'est tenue Hobart, Australie, du 
22 au 29 octobre 1990. Parmi les questions les plus importantes 
examinees au cours de cette reunion, on citera : les ressources de 
krill, les ressources de poissons, les ressources de calmars, le 
contrdle et la gestion de I'ecosysteme, le developpement d'approches 
de conservation des ressources marines vivantes de I'Antarctique, les 
populations de mammiferes et d'oiseaux marins et la cooperation avec 
d'autres organisations. Sont annexes les rapports des reunions des 
organes du Comite scientifique, y compris les Groupes de travail sur 
le krill, I'evaluation des stocks de poissons et le programme de 
contrdle de 1'6cosyst~me de la CCAMLR. 
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RAPPORT DE LA NEUVIEME REUNION 

DU COMITE SCIENTIFIQUE 

OUVERTURE DE LA REUNION 

1 .l' Le Cornit6 scientifique pour la conservation de la faune et la flore marines de 

I'Antarctique s'est reuni sous la presidence de M. I. Everson (Royaume-Uni) du 22 au 

29 octobre 1990 a I'Hdtel Wrest Point 21 Hobart, en Australie. 

1.2 Les representants des pays rnernbres suivants etaient presents la reunion : 

ItArgentine, I'Australie, la Belgique, le Bresil, le Chili, la Communaute Bconomique 

europeenne, I'Allemagne, I'ltalie, le Japon, la Republique de Coree, la Nouvelle-Zelande, la 

Norvege, I'Afrique du Sud, I'Espagne, I'Union des Republiques socialistes sovietiques, le 

Royaume-Uni et les Etats-Unis d1Amerique. 

1.3 Le representant de la France, M. G. Duhamel (un vice-president du Comite 

scientifique), et celui de la Pologne, M. W. Slosarczyk, se sont excuses de n'avoir pas pu 

participer a la reunion. Le president a regrette leur absence et, en particulier, a souhaite a 

M. Slosarczyk un prompt retablissement. 

1.4 Le president a rappele au Comite scientifique le souvenir de M. John Gulland FRS, 

decede le 24 juin 1990 et qui, depuis de nornbreuses annees, avait pris une part active aux 

travaux du Comite scientifique. 

1.5 Les observateurs furent accueillis et encourages a participer, le cas echeant, aux 

discussions des questions 2 a 11 de I'ordre du jour. 

1.6 La liste des participants figure a I'annexe 1, celle des documents examines au cours 

de la reunion se trouve I'annexe 2. 

1.7 Les rapporteurs responsables de la preparation du rapport du Comite scientifique 

sont : M. D. Miller (Afrique du Sud), pour les ressources de krill; M. J. Beddington 

(Royaume-Uni), pour les ressources de poissons; M. J. Croxall (Royaume-Uni), pour les 

ressources de calmars, le contrdle et la gestion rationnelle de I'ecosysteme; M. J. Bengtson 

(USA), pour les populations de mammiferes et d'oiseaux marins ainsi que la mortalite 

Le premier chiffre se rapporte au point correspondant de I'ordre du jour (voir I'annexe 3). 



accidentelle; M. A. Constable (Australie), pour le developpernent d'approches de 

conservation; et M. D. Agnew (secretariat) pour tous les autres points. 

ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR 

1.8 L'ordre du jour provisoire de la reunion avait ete distribue aux Mernbres 

conforrnernent au Reglernent interieur. Aucune modification a I'ordre du jour provisoire n'a 

6te proposee et I'ordre du jour a ete d o p a  (annexe 3). 

RAPPORT DU PRESIDENT 

1.9 Le president a constate que les Mernbres avaient poursuivi leurs travaux au cours de 

la periode d'intersession durant laquelle plusieurs reunions s'etaient tenues. ll a rernercie 

les responsables, les rapporteurs, les participants, les pays h6tes et le secretariat d'avoir 

contribui! au succes de ces reunions. 

1 .I 0 La deuxieme reunion du Groupe de travail sur le krill (WG-Krill) s'est tenue $t 

Leningrad, URSS, du 27 aoijt au 3 septernbre 1990 (responsable, M. D. Miller, Afrique du 

Sud). Le rapport de la reunion du WG-Krill, intitule SC-CAMLR-IW4, et un cornpte rendu de 

la reunion par le responsable, intitule SC-CAMLR-1x15, ont 6t6 distribues. 

1 .1 1 Le Groupe de travail charge du Programme de contr6le de I'6cosysterne de la CCAMLR 

(WG-cEMP) s'est reuni a Stockholm, Suede, du 6 au 13 septernbre 1990 (responsable, 

M. J. Bengtson, USA). Le rapport de la reunion a ete distribue sous le titre 

SC-CAMLR-1x16 et un resume de la reunion par son responsable est presente dans 

SC-CAMLR-1x11 1 . 

1 .I 2 Le Groupe de travail charge de I'evaluation des stocks de poissons (WG-FSA) s'est 

reuni 8 Hobart, Australie, du 9 au 18 octobre 1990 (responsable, M. K.-H. Kock, 

Allernagne). Le rapport de la reunion a et6 distribue sous le titre SC-CAMLR-1x17. 

1 .I3 Le president a rnentionne les documents que le Comite scientifique pourrait 

examiner. Quinze rapports sur les activites des Mernbres ont 6te sournis, trois &ant 

parvenus au secretariat dans les delais fixes; 12 documents de travail ont et6 sournis, dont 

quatre dans les delais fixes; 22 documents de support ont egalernent ete sournis, dont sept 

dans les delais fixes. Le nombre total des documents present& au Cornite scientifique et a ses 



Groupes de travail s161evait i3 165, par rapport i3 155, en 1989. Cette annee, les documents 

dont la plupart 6taient parvenus pour les reunions des groupes de travail, ont 6t6 

r6organis6s; tandis qu'en 1989, un nombre important de documents de support avaient 6t6 

soumis au Cornit6 scientifique. 

RESSOURCES DE KRILL 

ETAT ET TENDANCES DE LA PECHE 

2.1 Pour la saison 1989190, la capture de krill, ne sV6levant qu'h 374 793 tonnes, 

Btait inferieure de 5% i3 celle de 1988189 (tableau 2.1). 

Tableau 2.1: Ddbarquements de krill par pays (en tonnes) depuis 1982183 

* L'annBe australe commence le ler juillet et se termine le 30 juin. La colonne "annee australem 
se refere B I'ann6e civile dans laquelle se termine I'annee australe (par exemple 1989 se 
refere B I'annBe australe 1988189). 

Membre 

Chili 
RDA 
Japon 
RBpublique 
de Cork 

Pologne 
EwKlne 
URSS 

Total 

* * D'aprBs les donn6es de capture soumises lors de la rBunion. 

Annee australe* 

1983 1984 1985 1986 1987 1988 1989 1990 

3 752 1649 2 598 3264 4063 5 938 5 394** 4 527** 
0 0 50 0 0 0 0 396 

42 282 49 531 38 274 61 074 78 360 73 112 78 928 62 179** 

1 959 5 314 0 o 1527 1525 1779 4 040 
360 0 0 2 065 1726 5215 7 871** 1275 

0 0 0 0 379 0 0 0 
180 290 74 381 150 538 379 270 290401 284 873 301 498 302 376 

228 643 130875 191 460 445 673 376456 370 663 394 531 374 793 



2.2 La figure 2.1 illustre la capture totale de krill par sous-zone et par annbe, depuis 

1973. 

58 
e3 Autre 48 

Figure 2.1 : Captures totales de krill, de 1973 a 1990. ("Autre 48" se refhre aux 

captures de la zone statistique 48 non attribuees aux sous-zones 48.1, 48.2 

ou 48.3). 

2.3 Une analyse des debarquements de I989190 par zone et sous-zone a indique une 

diminution du total des captures de la zone statistique 48 par rapport aux deux ann&es 

prec6dentes. A cet egard, en 1989/90 les captures sovietiques de la sous-zone 48.3 ont 

diminu4 d'environ 125 000 tonnes par cornparaison avec les montants de 1988189, tandis 

que celles de la sous-zone 48.2 ont connu une augmentation d'environ 145 000 tonnes. 

Aucune capture n'a 6tB d6clar6e pour la sous-zone 48.1 (voir paragraphe 2.6). 

2.4 Par contraste avec les captures mentionnees ci-dessus, celles de la sous-zone 58.4 

ont connu une augmentation (de 217 a 30 510 tonnes); celles de la zone statistique 88 ont 

augment&, passant de 0 en I988189 a 658 tonnes. 

2.5 Les captures sovietiques etaient essentiellement similaires B celles de 1988/89 

(ayant connu une augmentation d'environ 0,3%), tandis que les captures effectuees par le 

Chili, le Japon et la Pologne ont diminu6 de 15 ;1 82%. La capture coreenne s'est elevee B un 

peu plus du double par rapport I'ann6e dernihre. 



2.6 La capture totale de krill en 1989190, par zone et par pays, figure au tableau 2.2. 

Tableau 2.2 : Capture totale de krill en 1989190, par zone et par pays. La capture de 

1988/89 est indiquee entre parentheses. 

2.7 M. K. Shust (URSS) a declare que, dans la sous-zone 48.2, les captures sovietiques 

proviennent pour la plupart de la region situee du nord au nord-est de I'ile du 

Couronnement, et qu'elles ont 6t4.5 effectuees entre janvier et mai 1990. Des taux de capture 

de 40 Q 11 0 tonnes par jour Btaient courants B cette Bpoque. En revanche, en Georgie du Sud 

(sous-zone 48.3), les captures tltaient effectuees d'octobre 1989 Q mai 1990, alors que des 

taux de capture de 65 Q 87 tonnes par jour etaient consideres comme normaux. Ces captures 

proviennent generalement de la zone de la pente du plateau au nord-ouest et au nord de I'ile. 

Bien que les donndes de recherche disponibles de la zone statistique 58 indiquent une 

augmentation g6nBrale de la quantite de krill dans la region, des conditions atmospheriques et 

glaciaires defavorables ont prevenu toute augmentation substantielle des niveaux globaux de 

capture. 

2.8 La majorit6 des captures sovidtiques sont utilis6es pour la production, B bord des 

bateaux, de chair de krill en conserve. Pour la premiere fois, des representants de 

I'industrie de la pgche de krill de I'URSS seront presents B la reunion de la Commission. Le 

Comiti! scientifique a exprime qu'il esperait voir ces representants fournir d'autres 

informations provenant de la pgcherie sovietique du krill, sur les d6veloppements possibles 

Q I'avenir. 

2.9 M. Naganobu (Japon) a declare que la pgcherie japonaise de krill dependait 

expressement du marchi! et que, de ce fait, la baisse des captures pendant I'ann6e passee peut 

avoir cause une rbduction de la demande de produits du krill sur le march6 national japonais. 

2.1 0 M. J. Park (RBpublique de Coree) a indiqui! que les captures coreennes effectuees 

entre debut decembre 1989 et debut fbvrier 1990, proviennent des environs des iles 



Elephant et du Roi George (sous-zone 48.1). M. A. Mazzei (Chili) a indiqu6 que les captures 

chiliennes proviennent de la region de la Peninsule antarctique (sous-zone 48.2) et servent 

la production de farine ou de chair de queues congelees. 

2.1 1 M. Miller a sugger6 que, compte tenu de la n6cessit6 permanente de contrbler les 

tendances des operations de p4che de krill, et d'6valuer les r6percussions possibles de ces 

activites dans la zone de la Convention, le Comit6 scientifique pourrait profiter 

d'informations sur le nombre de navires ayant p4ch6 le krill par annee, a son examen annuel 

de la pi3cherie. Le Comit6 scientifique a convenu que ces informations seraient utiles et a 

le secretariat de lui fournir les recapitulatifs des informations presentees par les 

Membres sur les operations prbvues par les navires, sous les auspices du Comit6 permanent 

sur I'observation et I'inspection (SCOl). 

2.1 2 Les documents distribues la reunion portaient sur les resultats d'une campagne 

d'echantillonnage au filet dans la sous-zone 48.1 (SC-CAMLR-IXIBGIS), I'effort par unit6 de 

capture et la composition en longueur des corps de krill dans les captures japonaises du nord 

de I'ile Livingston pendant la saison 1988189 (SC-CAMLR-IXlBGl10). A cet 6gard, le 

Comite scientifique a reaffirm6 sa decision de 1989 (SC-CAMLR-VIII, paragraphe 2.1 1) et a 

adresse ces documents au WG-Krill pour qu'il les examine minutieusement. 

RAPPORT DU GROUPE DE TRAVAIL SUR LE KRILL 

2.13 La deuxibme r6union du WG-Krill s'est tenue Leningrad, URSS, du 27 aoOt au 

3 septembre 1990. A cette reunion ont assist6 41 participants de 12 pays differents. 

2.1 4 Aprbs avoir brievement esquiss6 les objectifs de cette reunion aux termes de la 

reunion du Comit6 scientifique de I'annee derniere (SC-CAMLR-VIII, paragraphes 2.35 et 

5.21), le responsable du WG-Krill, M. D. Miller (Afrique du Sud), a present4 le rapport de 

la reunion (SC-CAMLR-1x14) ainsi que son propre resum6 des conclusions et des 

recommandations (SC-CAMLR-1x15). 

2.1 5 Le rapport du WG-Krill figure a I'annexe 4 ci-jointe. 

2.1 6 En examinant le rapport, le Comite scientifique a remercie le responsable du 

WG-Krill et tous les participants de leur contribution. Environ 40 documents de support ont 

Ote presentes au Groupe de travail. La liste des documents examines est donnee 

I'appendice C de I'annexe 4. 



2.1 7 Le Cornit4 scientifique a pris note du rapport du WG-Krill et, en I'acceptant, s'est 

inspire de ses decouvertes cornrne base de discussion. Pour eviter une repetition inutile, 

seul un bref expose des deliberations du WG-Krill est donne ci-aprt3s. Pour chaque 

paragraphe du rapport du Groupe de travail accept4 avec un minimum de revisions, le 

lecteur est renvoye au paragraphe correspondant du rapport du Groupe de travail 

(annexe 4). En cons6quencei le r6capitulatif suivant devrait &re lu en conjonction avec ce 

rapport. 

Developpernent d'approches de gestion de la pecherie de krill 

2.1 8 Le Cornit6 scientifique a remarque qu'en traitant la question des approches A la 

gestion, le WG-Krill avait convenu de centrer la discussion sur la sous-zone 48.3 (cible des 

questions de la Commission). Le Cornit6 scientifique a accept4 la conclusion du groupe de 

travail qui suggere que les approches de gestion et les considerations susceptibles de se 

presenter dans la discussion de cette sous-zone specifique concerneraient egalernent la 

pkherie de krill dans d'autres sous-zones (annexe 4, paragraphe 11). 

2.1 9 Le Cornite scientifique a approuve I'approche adoptee par le Groupe de travail 

(annexe 4, paragraphes 55 et 61 62), rernarquant notarnrnent les suggestions du Groupe 

de travail sur quatre concepts generaux sur lesquels baser les definitions operationnelles 

suivantes de I'article II se rapportant au krill (annexe 4, paragraphe 61) : 

i) chercher A conserver la biornasse du krill un niveau plus Blevi! que dans les 

cas oh I'on est concern6 que par des considerations d'exploitation 

rnonosp6cifique; 

ii) vu que la dynarnique du krill a une cornposante stochastique, se concentrer sur 

la biornasse la plus faible d'une periode venir, plutbt que sur la biornasse 

moyenne a la fin de cette periode, ce qui convient dans un contexte 

rnonospecifique; 

iii) s'assurer que toute reduction de nourriture pour les predateurs qui pourrait 

survenir de I'exploitation du krill n'est pas d'une importance telle que les 

predateurs se reproduisant & terre et dont le secteur d'alirnentation est 

restreint seraient affect& de rnaniere disproportionn6e, par cornparaison aux 

predateurs dont ['habitat est pelagique; et 



iv) examiner quel niveau d'evitement du krill suffirait aux besoins raisonnables 

des predateurs de krill. II a 6t6 convenu qu'il serait demand6 au WG-CEMP de 

prendre cet aspect en consideration. 

Le Comite scientifique a soutenu la demande du Groupe de travail selon laquelle les Membres 

suggerent des definitions operationnelles de I'article II la prochaine reunion du Groupe de 

travail. 

2.20 Conformement i'i I'approche adoptee par le Groupe de travail, le Comite scientifique a 

convenu que I'estimation du rendement potentiel du krill est fondamental au developpement 

d'une definition operationnelle appropriee de I'article II et 21 la formulation d'approches 

adequates i'i la gestion de la ressource. 

Estimation du rendement potentiel 

2.21 Le Comite scientifique a note qu'en reponse i'i la question de la Commission 

(CCAMLR-VIII, paragraphe 50), et i'i titre d'exemple i'i utiliser pour ameliorer la definition 

des types de donnees indispensables B un tel calcul (annexe 4, paragraphes 63 i'i 80), le 

WG-Krill avait tent6 d'estimer le rendement potentiel du krill de la sous-zone 48.3 

2.22 Le WG-Krill s'est servi de la formule classique et simplifiee, applicable au calcul du 

rendement potentiel : 

dans laquelle, Y represente le rendement annuel, 

M represente la mortalit6 naturelle, 

Bo represente une estimation de la biomasse totale rdelle de la 

population avant I'exploitation, et 

h represente un facteur numerique qui depend de I'Age i'i la premiere 

capture, des parametres de la courbe de croissance et de I'ampleur de 

la variabilite du recrutement. 

2.23 Le Comittl scientifique a reconnu qu'en appliquant cette formule au krill, on risquait 

un bon nombre de problemes importants; il a pris note des reserves exprimees par les 

Membres du Groupe de travail sur I'applicabilite de la formule (annexe 4, paragraphes 78 B 
80). L'exemple fourni par le Groupe de travail a cependant 6t6 generalement reconnu comrne 



premiere base utile pour aborder les problemes associes B I'estimation du rendement du 

k r i l l .  

2.24 Au cours des discussions, le Comitl! scientifique a souligne les problemes mentionnes 

ci-dessous. 

2.25 Le premier probleme est directement associe $I I'obtention d'estimations precises de 

biomasse du krill, notamment Bo. 

2.26 La structure de la formule (1) servant de base au modele, laisse entendre que le 

stock de krill consid6r6 est "statique", donc restreint aux limites de la zone en question. Une 

immigration et une emigration de krill (a savoir, des flux), B grande echelle, sur toute la 

zone est cependant possible. De plus, I'estimation de biomasse est presumee se rapporter B 
une unite de stock simple. 

2.27 Le deuxieme probleme est associe B I'obtention d'estimations precises de h, 

lesquelles dependent des parametres demographiques (c.-B-d., I'r3ge B la premiere capture, 

la variabilite de croissance et de recrutement) et de la mortalit6 naturelle (M). 

2.28 En dernier lieu, la formule ne tient pas compte des besoins des predateurs 

dependants du krill - un concept fondamental important, developpe par le WG-Krill, identifib 

dans les definitions operationnelles de I'article II (annexe 4, paragraphe 61 iii) et iv) et au 

paragraphe 2.1 9 ci-dessus). 

Estimations de biomasse 

2.29 Le Comite scientifique a not6 que deux mitthodes primaires sont utilisees, B I'heure 

actuelle, pour &valuer la distribution spatiale et la biomasse du krill - Bchantillonnage 

acoustique et au filet. Le principal avantage de I'acoustique est de permettre d'echantillonner 

une portion beaucoup plus importante de ['habitat potentiel du krill par unite de temps 

d'dtude. Parmi les principaux inconvbnients, il faut noter le sous-echantillonnage du krill 

dans les quelque 10 metres superieurs de la colonne d'eau et peut-atre un 

sous-kchantillonnage du krill disperse (annexe 4, paragraphe 18). 

2.30 Le Comite scientifique a note que le Groupe de travail avait Blabore et mis B jour le 

tableau developpe lors de sa premiere reunion, sur les caracteristiques des filets utilises 

pour echantillonner le krill (annexe 4, paragraphe 24 et tableau 1). 



2.3 1 Etant donne I'importance des techniques acoustiques, et dans le contexte general de 

I'arn6lioration des estimations d'abondance de krill, le Comite scientifique a pris note des 

conclusions du Groupe de travail qui suggbrent une rnise au point supplementaire des 

procedes standardises pour la conduite des evaluations acoustiques du krill. Ceux-ci 

comprendraient des specifications sur : 

les rapports entre la reponse acoustique et I'irnportance quantitative du krill 

pour elaborer I'echelle des donnees d'echo-integration afin d'obtenir les 

estimations de biornasse; 

o les procedes statistiques de resume des donnees, de preparation des plans de 

distribution, et d'estirnation d'abondance totale et de sa variance; et 

e les lignes directrices de la conception d'une campagne d18valuation et de ce qui 

est necessaire pour I'6chantillonnage direct. 

2.32 Le Cornit6 scientifique a pris note des progrbs considerables effectues ces deux 

dernibres annees pour arneliorer les informations disponibles sur la reponse acoustique du 

krill, et a ainsi approuve les paragraphes 20 ii 23 du rapport du Groupe de travail 

(annexe 4). 11 a tout particulibrernent souligne que (par ordre de priorit&) : 

i) des experiences supplernentaires destinees il mesurer la rdponse acoustique du 

krill dans des conditions contrcilees devraient &re rnenees; et 

ii) des suggestions de projets de carnpagnes acoustiques aditquats, des methodes de 

rtSsumi2 des donnees d'evaluation, et des pro&des d'estirnation de la biornasse et 

de sa variance devraient &re mis au point et adresses ii la prochaine reunion 

du WG-Krill. 

2.33 La plupart des estimations actuelles de biomasse de krill sont des estimations 

"instantan6esW de biornasse, differentes de la biornasse "totale reelle", de par I'irnmigration 

et I'ernigration d'animaux dans cette region: Le Comite scientifique a note I'utilite de 

I'estirnation de la biornasse "totale reelle" pour 1'6valuation de I'exploitation potentielle de la 

region (annexe 4, paragraphe 34). 



2.34 Le Comiti! scientifique a convenu qu'en principe, ce probleme pouvait 6tre trait6 

soit : 

en changeant le modhle (ou la formule) fondamental(e), afin d'y incorporer 

specifiquement les taux d'immigration et d'emigration; ou 

. en ajustant les estimations de "biomasse instantanee" obtenues i? partir des 

campagnes d'4valuation de la biomasse (par ex. par I'acoustique) pour qu'elles 

prennent en compte le temps de residence du krill dans un endroit donne. 

2.35 Dans les deux cas mentionnes ci-dessus, on aura besoin des estimations des taux 

d'immigration et d'6migrationI ainsi que du temps de residence possible dans un endroit 

donn6. 

2.36 Le Comite scientifique a note que, tout au long de sa r6union, le WG-Krill avait tent6 

de faire des suggestions sur la maniere d'ameliorer les connaissances actuelles sur les taux 

de fluctuation du krill dans diffhrentes regions. Ces suggestions comprennent des etudes 

hydrographiques plus poussees (annexe 4, paragraphes 109 et 129), I'utilisation de 

satellites pour dbtecter les particularites hydrographiques brutes (annexe 4, paragraphes 

107 i? 109) et de nouvelles analyses des donnees provenant des pi5cheries commerciales 

(notamment les donnees par trait de chalut) afin d'amhliorer la definition des zones i? 

concentration 4ventuelle de krill (annexe 4, paragraphes 1 13 i? 1 15 et 1 18 120). 

2.37 11 a donc Bti? recommand6 qu'un programme de travail, par lequel des informations 

nouvelles sur les mouvements du krill seraient collectees soit etabli. Les deux types de 

donn6es, ces dernieres et celles deli? utilisees, devraient &itre analysees pour estimer i? la 

fois les taux d'irnmigration et d'tjmigration et le temps de residence do krill dans un endroit 

donne. 

2.38 Le Comite scientifique a note que la separation effective des "stocks" de krill par des 

moyens genetiques ou autres n'a pas encore produit de resultats non-equivoques (annexe 4, 

paragraphes 13 i? 15). 



Estimation des parametres demographiques et autres problemes 

2.39 En ce qui concerne une amelioration des estimations de M et de h de la formule (I), 

le Comit6 scientifique a convenu que les estimations disponibles devraient &re revisees par 

d'autres analyses des donnees anciennes ou nouvelles (annexe 4, paragraphes 44 21 50). 

2.40 Le Comitl! scientifique a recommand4 que le WG-Krill examine des methodes prenant 

en compte les besoins des predateurs de krill lots des calculs de rendement potentiel du 

krill. II a Ggalement 6tB not6 qu'il faudrait peut-&re se pencher davantage sur les besoins 

des predateurs locaux lorsque les captures de krill sont effectuees principalement dans des 

secteurs d'alimentation importants des predateurs bases 21 terre. 

2.41 Le Comit6 scientifique a finalement recommand6 que i'approche visant $I estirner le 

rendement potentiel du krill dans la sous-zone 48.3 (telle qu'elle est decrite dans 

I'annexe 4, paragraphes 67 21 80) devrait, dans la mesure du possible, atre aussi appliquee 

aux autres sous-zones (par ex. sous-zones 48.1 et 48.2). 

Le krill en tant que proie, et son contrble par le Groupe de travail 
charge du programme de contrble de 1'8cosyst&rne de la CCAMLR 

2.42 En r6ponse 21 la requete d'informations adequates formulee par le Comit6 

scientifique, celui-ci a not4 les discussions du Groupe de travail sur ce point precis 

(SC-CAMLR-VIII, paragraphe 5.21) (annexe 4, paragraphes 87 21 115). 

2.43 Le Comiti! scientifique a accept6 la conclusion du WG-Krill selon laquelle au depart, 

il serait plus pratique de mettre en place une strategic de campagne d'8valuation de krill 

(c.-21-d., proie) qui se deroulerait pendant une periode de deux mois 21 deux mois et demi (en 

particulier de mi-decembre 21 fin fevrier) dans un rayon d'environ 100 km autour des sites 

de contrble terrestres, et dans i'eau, jusqu'21 une profondeur de 150 m. II a egalement 6t6 

convenu que les campagnes acoustiques offrent I'approche la plus pratique pour 6valuer la 

variabilite du krill aux Bchelles spatio-temporelles decrites (annexe 4, paragraphe 91). 

2.44 Le Comite scientifique a accept6 I'opinion du Groupe de travail, selon laquelle bien 

que les estimations absolues de biomasse de krill pour le contrble des proies soient 



preferees, les estimations de biornasse relatives sont ntSanrnoins utiles. Toutefois, le Groupe 

de travail a jug6 que les questions suivantes doivent Qtre B nouveau examinees : 

le degre de precision requis dans I'estirnation de la biornasse du krill se 

rapportant aux parametres des predateurs tStudi6s dont la periode d'integration 

est identifiee; 

la compilation des donnees sur la distribution spatiale du krill; et 

les rnethodes de calcul de relations entre le type de carnpagne d16tude, I'effort 

dqt5valuation associit et la precision attendue des estimations. 

2.45 Le Cornit6 scientifique a acce~ti! les recommandations du WG-Krill selon lesquelles 

un petit sous-groupe serait charge d'exarniner les questions relatives 21 la conception des 

carnpagnes de contr6le de la biornasse de krill par rapport aux besoins des predateurs. Le 

sous-groupe Btudierait egalernent la cornbinaison statistique de rnesures de densite de krill 

par radiale, pour evaluer la biornasse d'une region avec I'apport d'estirnations de variance 

connexe (annexe 4, paragraphes 96 B 98). 

2.46 A cet dgard, le Cornit6 scientifique a jug4 que de nornbreuses taches entreprises par 

le sous-groupe sont egalernent en relation avec I'estirnation de biornasse de krill, B des 

Bchelles spatio-ternporelles (voir les discussions dans les paragraphes 2.29 et 2.38) plus 

larges que celles cdnsider6es en terrnes de besoins des predateurs. 

2.47 Le Cornit6 scientifique a pris note des suggestions du Groupe de travail dernandant des 

directives provisoires sur la rnise en place des carnpagnes sur le krill (proie) (annexe 4, 

paragraphe 100). 

2.48 Le Cornit6 scientifique a reconnu que des donnees supplernentaires Btaient 

necessaires I'arnelioration des rapports entre les carnpagnes sur les proies et les 

parametres des predateurs cl6s 6tudies par le WG-CEMP (annexe 4, paragraphe 104), ainsi 

qu'entre la disponibilite en krill et les processus 6cologiques cl6s (annexe 4, paragraphes 

106 B 113). La collecte de donnees par trait de chalut des operations de p4che cornrnerciale a 

egalernent BtB considriree comrne une source d'informations importante sur ce sujet 

(annexe 4, paragraphes 1 12 B 1 15). 



2.49 Le Cornit4 scientifique a pleinement note que la liaison etroite et continue, et 

I'echange d'information entre le WG-Krill et le WG-CEMP seront cruciaux au developpement 

du contr6le des proies A I'avenir. 

Consequences des captures de krill sur les juveniles et les poissons larvaires 

2.50 Le Cornit4 scientifique a note que la Commission a sollicit6 les conseils de la 

Commission sur les mesures qui pourraient &re appliquees B la pgcherie de krill dans la 

sous-zone 48.3 (SC-CAMLR-VIII/11, paragraphe 50) et qui contribueraient a la protection 

des juveniles et des poissons larvaires. 

2.51 Le Cornit6 scientifique a egalement note que le WG-Krill avait examine le probl&me 

de la determination des quantites de captures accidentelles de juveniles dans les chaluts de 

k r i l l .  

2.52 Ce probleme avait egalement et6 adressi? au WG-FSA, qui I'a longuement examine 

(annexe 4, paragraphes 21 a 29). Les resultats de leur discussion sont rapportes dans 

I'annexe 5, paragraphes 16 A 29, et au paragraphe 3.16 ci-dessous. 

2.53 Outre I'amelioration des informations sur la capture accessoire accidentelle des 

juveniles par la pecherie de krill, la presence, en tant qu'observateurs, d'employes ayant 

reC;u une formation adequate, sur les chalutiers commerciaux de krill, ameliorerait 

considerablernent le transfert d'informations provenant de la pecherie et destinees 21 

quantifier les parametres demographiques du krill (annexe 4, paragraphe 121). 

Camelioration potentielle de la presentation des donnees, susceptible de provenir de la mise 

en place d'observateurs a bord des navires de p6che commerciaux, a egalement ete consideree 

par le Cornit6 scientifique comme etant un facteur important quant a I'echange d'informations 

de la pecherie commerciale de poissons de I'Antarctique (cf. paragraphes 3.16 et 3.17). 

REPONSES DU GROUPE DE TRAVAIL SUR LE KRILL 
AUX QUESTKINS POSEES PAR LA COMMISSION 

2.54 Le Cornit4 scientifique a not6 la tentative de reponse par le WG-Krill aux trois 

questions que la Commission lui avait transmises (SC-CAMLR-VIII, paragraphe 50). 



2.55 Ces trois questions reclamaient expressement des conseils sur les points suivants : 

i) Quels sont la biomasse et le rendement potentiel du krill dans la sous-zone 

48.3? 

ii) Qoelles sont les mesures de gestion potentielles -y compris les limitations- qui 

s'avereraient necessaires aux captures de krill dans la sous-zone pour 

maintenir les rapports 6cologiques avec les populations dependantes et voisines, 

dont : 

a )  la protection des predateurs dependants; et 

b ) la protection des juveniles et des poissons larvaires? 

iii) Si l'on n'arrive pas A obtenir de reponses A ces questions, quelles sont les 

nouvelles informations requises, et dans combien de temps seront-elles 

disponibles? 

2.56 Les reponses du WG-Krill A ces questions sont indiquees au paragraphe 139 de 

I'annexe 4, et sont les suivantes : 

i) quelques Membres ont estime qu'un choix rudimentaire d'estimations de 

biomasse et de rendement potentiel du krill dans la sous-zone 48.3 devrait &re 

fourni. D'autres ont exprime certaines reserves en ce qui concerne ces 

6valuations et la formule employee pour le calcul du rendement annuel 

(annexe 4, paragraphes 63 A 80); 

ii) des concepts specifiques relatifs aux methodes de gestion du krill ont OtcS 

developpes, avec quelques suggestions pour les definitions operationnelles de 

I'article II de la Convention: 

a) de nombreuses suggestions ont 6t6 faites dans le but d'ameliorer les 

informations sur -et, par consequent-, la protection des predateurs 

dependant du krill. 

b )  d'autres suggestions ont Bt6 faites pour attenuer le probleme virtuel de 

captures accessoires accidentelles de poissons juveniles ou larvaires au 

cours d'operations commerciales de chalutage de krill (annexe 4, 



paragraphe 81). I1 a Bt6 recommand6 que I'on procede & des experiences 

sur ces modifications d'engins de peche, en vue de reduire la mortalit4 

potentielle des jeunes poissons pris dans les chaluts, et que I'on recueille 

des donnees de terrain sur I'ampleur du probleme (annexe 4, 

paragraphe 122); et 

iii) les nouvelles informations necessaires ont 6tB exposees (annexe 4, 

paragraphes 80, 118 & 120, 122 & 124, et 128 et 129), mais il a semble que 

ddterminer le temps requis pour obtenir suffisamment de donnees fournissant 

des reponses satisfaisantes aux questions postles, serait une tache trop 

laborieuse pour le Groupe de travail qui ne pourrait pas s'en acquitter, vu le 

peu de temps dont il dispose. 

2.57 Le Comite scientifique a egalement constate que de nombreux points cruciaux portant 

sur les questions du type de celles posees par la Commission, avaient 6te examines par le 

WG-Krill; ils constitueront une part importante des travaux poursuivis par le Groupe de 

travail. 

TRAVAUX FUTURS DU GROUPE DE TRAVAIL SUR LE KRILL 

2.58 Le Comiti! scientifique a reconnu qu'h la reunion du WG-Krill, la discussion avait 

permis d'identifier plusieurs regions importantes pour I'evaluation en cours des effets de la 

peche sur les stocks et sur la disponibilite du krill, tant pour la pecherie que pour les 

predateurs dependants. 

2.59 En plus des demandes continuelles de contrdle des activites des pecheries, d'examen 

de I'etat des ressources du krill et de liaison avec le WG-CEMP, le Cornit6 scientifique a 

convenu que le WG-Krill devrait se pencher toute particulierement sur le perfectionnement 

des estimations du rendement potentiel. A ce propos, des travaux portant sur I'estimation de 

la biomasse, la determination de la reponse acoustique du krill, I'evaluation des mouvements 

du krill et la sdparation des stocks, slaverent indispensables. 

2.60 Dans le but d'ameliorer les conseils de gestion sur le krill, le Cornit6 scientifique a 
Convenu que le WG-Krill devrait poursuivre le developpement des methodes de gestion. 



2.61 Afin de traiter ces questions qui s'avhrent essentielles au developpement de conseils 
s u r  le krill, le Comitd scientifique a recommande que le WG-Krill se reunisse pendant 

environ une semaine durant la periode d'intersession, au cours de 1991. 

2.62 On a egalement attire I'attention sur  le fait que la reunion mentionnee ci-dessus 
sera immediatement precddee d'un atelier de trois jours, afin d'examiner les prochains 
resultats provenant des differentes tiiches portant sur  les modhles de prospection que I'on 
aura assignees au sous-groupe (voir annexe 4, paragraphe 97). 

BESOINS EN DONNEES 

2.63 Vu la necessite constante de contrijler les activites de peche, le Comitd scientifique a 
approuve la recommandation du WG-krill (annexe 4, paragraphe 113) selon laquelle les 

donnees provenant des zones situees il moins de 10 km d'une colonie terrestre de predateurs 
devraient, si possible, &re ddclardes par trait de chalut. On a reconnu I'avantage potentiel 
d'utiliser les services d'observateurs suffisamment qualifies a bord des navires 
cornrnerciaux, afin de faciliter la collecte des donnees. 

2.64 Le Comitd scientifique a a ~ ~ r o u v e  la demarche du WG-Krill pour ce qui concerne le 

developpement d'un formulaire devant 6tre utilise par les observateurs scientifiques, et 
destine A recueillir les donndes sur  les parametres demographiques du krill, provenant de la 
p6cherie de krill. 

2.65 L'analyse des donnees echelle precise devrait se poursuivre (conformement il 
SC-CAMLR-VIII, paragraphe 2.41) en vue de contrijler de fa~on dbtaillee les activites des 
p6cheries (annexe 4, paragraphe 115). De telles donnees devraient 6tre declarees pour les 
sous-zones 48.1, 48.2 et 48.3, ainsi que la zone d'dtude integree de la pbninsule antarctique. 

2.66 Suivant la recommandation de I'annee dernihre (SC-CAMLR-VIII, paragraphes 2.37 et 
2.38), les Membres devraient declarer le resultat des anciennes analyses de donnees 
acoustiques sur le krill et de celles actuellement disponibles, ainsi que les donnees ayant 
trait A I'examen des graphes acoustiques. Les conclusions portant sur les procedures d'acchs 
A de telles donnites devraient dgalement 6tre fournies (annexe 4, paragraphe 120) 

2.67 La mesure provisoire reclamant le prelevement d'au moins 50 individus de krill 

par chalut, par navire, par jour de peche, pour les analyses de frequence des longueurs, 
devrait 6tre maintenue jusqu'a ce que I'on puisse dvaluer correctement le niveau de 



precision que ces analyses sont censees atteindre. A cet egard-, et avant de recornrnander la 

modification d'une rnesure provisoire-, il est necessaire d'obtenir une definition arnblioree 

de I'ernploi/des ernplois specifique(s) potentiel(s) des donnees de frequence de longueurs du 

krill, provenant des captures commerciales (annexe 4, paragraphe 123). 

2.68 Les donnees de frequence de longueurs provenant des captures cornrnerciales dejfi 

rassernblees devraient 6tre analysees (soit sur le plan national, soit par le secretariat) afin 

d'evaluer le niveau de precision que I'on doit attendre de la rnise en place du regime actuel 

d'echantillonnage (annexe 4, paragraphe 124). 

2.69 Selon les dispositions actuelles, les donnees provenant de la p6cherie du krill 

doivent 6tre remises avant le 30 septernbre. Le Cornit6 scientifique a envisage cette date 

lirnite, cornpte tenu du fait que le WG-Krill a reclam6 que ces donnees soient examinees A 
partir de I'annee australe la plus recente, et que les reunions du Groupe de travail seront 

vraisernblablernent prevues avant cette date. Le Comite scientifique a pens6 que toutefois, A 
ce stade, il n'y avait nu1 besoin de modifier la date lirnite actuelle, fixee au 30 septernbre. 

CONSEILS A LA COMMISSION 

2.70 Le WG-Krill devrait tenir une reunion et un atelier en 1991, pendant la periode 

d'intersession, afin d'exarniner les activites de p6che cornrnerciale, de tenter des estimations 

de rendernent potentiel et de rnaintenir I'elan essentiel au d6veloppernent d'approches pour la 

structure des conseils sur les ressources de krill. Le WG-Krill devrait egalernent &laborer 

des conseils sur les rnodeles de carnpagnes d'evaluation et poursuivre sa relation avec le 

WG-CEMP. 

2.71 Le recueil des donnees de capture et d'effort par trait de chalut (y cornpris des 

details operationnels utiles) devrait 6tre poursuivi. 

2.72 Les directives interirnaires pour la conduite des carnpagnes d'6valuation du krill 

(des proies) aux alentours des colonies d'especes se reproduisant fi terre, devraient 6tre 

suivies jusqu'fi ce que des conceptions convenables de carnpagnes d'evaluation des proies aient 

ete developpees. 

2.73 La Commission avait souleve plusieurs questions se rapportant aux ressources de 

krill dans la sous-zone 48.3. La premiere question concernait I'estirnation de la biornasse 

totale et du rendement potentiel du krill. Le WG-Krill a indique qu'il n'c5tait pas B rn6rne 



d'estimer la biomasse d'une maniere fiable, vu ['incertitude inherente aux estimations de la 

reponse acoustique (les estimations different d'un facteur de 10) et des incertitudes 

concernant les temps de residence du krill dans cette zone. 

2.74 Le WG-Krill n'etait pas 21 meme d'estimer le rendement potentiel en raison des 

incertitudes dans les estimations de biomasse. 

2.75 En ce qui wncerne la deuxieme question soulevee par la Commission, le WG-Krill a 

indique quail n'est pas possible de fournir de conseils detailles sur les mesures destinees 21 

proteger les predateurs dependant du krill ou des poissons jeunes et larvaires, en raison 

d'un manque de donnees. 

2.76 Pour finir, le WG-Krill n'a pas pu fournir d'indication sur le temps necessaire au 

recueil d'informations suffisantes pour resoudre ces problemes. Dans le contexte des 

incertitudes mentionnees ci-dessus, et faute de toute estimation fiable du rendement 
potentiel du krill dans la sous-zone 48.3, le Cornit6 scientifique a recommand6 que la 

Commission envisage la mise en place d'une limitation preventive sur la peche au krill dans 

la sous-zone 48.3. 

2.77 Lors de I'adoption du rapport du Comite scientifique, les delegations du Japon et de 

I'URSS ont exprime I'opinion que I'introduction de limitations preventives sur la peche au 

krill dans la sous-zone 48.3 n'etait pas encore justifiee vu le manque d'estimations de 

biomasse totale et de rendement potentiel. 

EVALUATION DES STOCKS DE POISSONS - RAPPORT DU GROUPE DE TRAVAIL 

3.1 Le responsable du Groupe de travail charge de 116valuation des stocks de poissons 

(WG-FSA), M. K.-H. Kock (Allemagne), a present6 un wmpte rendu de la reunion qui s'est 

tenue 21 Hobart dans les bureaux du secretariat, du 9 au 18 octobre 1990. 

3.2 Le rapport du WG-FSA figure 21 I'annexe 5. 

3.3 En examinant le rapport, le Cornit4 scientifique a remercicS le responsable et les 

participants pour le travail considerable qu'ils ont fourni. De nombreux documents de 



support ont 6t6 presentes au WG-FSA. La liste de ces documents est fournie & I'appendice C de 

I'annexe 5. 

3.4 Le Cornit6 scientifique a approuvti le rapport du WG-FSA, et en le recevant, a utilise 

les resultats de ce rapport comme point de depart pour discuter les questions a I'ordre du 

jour devant Gtre traitees sous la rubrique "ressources de poissons". 

3.5 Afin d'eviter toute repetition inutile, lorsque certaines parties du rapport du 

WG-FSA ont 6t4 acceptees avec peu de commentaires - ou meme aucun, ce rapport se refere 

aux paragraphes correspondants du rapport du Groupe de travail; ce qui suit devrait donc 

&re lu conjointement & ce rapport. 

3.6 A la requGte du Comiti! scientifique (SC-CAMLR -VIII, paragraphe 3.49)' le 

responsable avait prepare un document qui analyse les probl&mes de presentation de conseils 

sur la gestion des stocks. Cette analyse a et4 revishe et approuvee par le Groupe de travail. 
Le Comite scientifique a egalement ap~rouve ce document qui se trouve & I'appendice D de 

I'annexe 5. 

3.7 Les principales conclusions de ce document sont les suivantes : 

i) la qualit4 des conseils portant sur 1'6valuation et la gestion des stocks par le 

WG-FSA sera amelioree par un accroissement du nombre des campagnes de 

recherche et des progrds dans la qualit6 des statistiques de capture et d'effort; et 

ii) I'incertitude liee $I I'evaluation des stocks va continuer poser un problhme 

rnajeur pour I'elaboration des conseils de gestion des ressources halieutiques 

dans la zone de la Convention et devra &re prise en compte au moment des 

decisions de gestion. 

3.8 Le Comite scientifique a attire ['attention de la Commission sur les problbmes 

identifies dans ce document, et a fait remarquer qu'un grand nombre de difficultes associees a 
I'8valuation de Iretat des stocks, mentionnees ci-dessous, sont des exemples significatifs de 

ces problemes. 



EXAMEN DU MATERIEL DE REUNION 

Statistiques de capture et d'effort (annexe 5, paragraphe 8) 
Donnees de composition en tailles et en ages (annexe 5, paragraphe 9) 

3.9 L'tSvaluation de nombreux stocks a 6t6 rendue tres difficile par le fait qu'un grand 

nombre de donnees utiles n'etaient pas disponibles, ou 6taient incompletes. Le Comitd 

scientifique a attire I'attention de la Commission sur le fait que les tentatives de presentation 

annuelle de conseils sur I'etat des stocks 6taient regulierement et considerablement 

entravees par la presentation tardive des donnees essentielles. 

Capture accessoire des larves de poissons et des juv6niles 
dans la pOcherie de krill (annexe 5, paragraphes 10 i? 29) 

3.1 0 Le Groupe de travail a examine un materiel important denotant I'existence d'un 

probleme potentiel relatif i? la capture des poissons jeunes et larvaires dans les chaluts i? 

kr i l l .  

3.1 1 Le ComittS scientifique a a priori a ~ ~ r o u v i !  l'id6e qu'une fois les nurseries de 

poissons identifides, ces lieux devraient Otre fermes i? la pOche du krill pour les periodes 

nt5cessaires. 

3.1 2 M. Naganobu a exprim6 des reserves sur cette opinion. 

3.1 3 M. Shust a convenu des principes selon lesquels la pOche du krill devrait Otre 

effectuee d'une maniere qui minimiserait la capture de juveniles et de poissons larvaires, 

mais a exprimi! I'opinion qu'il faudra recueillir davantage de donnees avant de considerer des 

actions ulterieures. 

3.1 4 M. 0. Ostvedt (Norvege) a sugger6 qu'il serait possible de traiter ce probleme au 

moyen de la reglementation des captures accessoires. Ceci a toutefois 8tB considcSr6 

problematique, la separation des poissons larvaires du krill dans les captures commerciales 

&ant difficile. 

3.1 5 Le Comite scientifique a convenu qu'une priorite absolue devrait Otre accordee i? 

I'identification des nurseries de poissons. II a tSt4 convenu que cette question devrait Stre 

examinee i? la prochaine reunion du WG-FSA. 



3.1 6 Le Comit6 scientifique a w o u v &  la proposition du Groupe de travail (annexe 5, 

paragraphe 27) stipulant qu'un programme de contr6le de la capture accessoire de poissons 

juv6niles et larvaires par la p8cherie de krill devrait 8tre lance aussit6t que possible. 

3.1 7 On a pris note que le WG-FSA a dtSveloppti une fiche provisoire de relev4 de 

I'dchantillonnage sur le terrain pour la presentation de donnees sur cette capture accessoire 

(annexe 5, appendice J) et qu'un programme d'observation devrait probablement 8tre mis en 

place pour entreprendre ce contr6le (annexe 5, paragraphes 27 8 29). 

AUTRES INFORMATIONS BIOLOGIQUES (annexe 5, paragraphes 30 40) 

3.1 8 Le Cornit6 scientifique a pris note du rapport du Groupe de travail sans autre 

commentaire. 

EXPERIENCES DE SELECTlVlTE DES MAILLAGES (annexe 5, paragraphes 41 et 42) 

3.1 9 Le Groupe de travail a examine de nouvelles informations sur les experiences de 

selectivite des maillages effectuees par I'URSS. Ces experiences ont produit des rbsultats 

essentiellement similaires aux etudes anterieures de la p8che dirigee sur Champsocephalus 

gunnari. 

3.20 Le Comit6 scientifique a constate que ses conseils recents sur la modification de la 

reglementation concernant le maillage, figurant dans la mesure de conservation 21111 

(SC-CAMLR-VIII, paragraphe 3.18), n'avaient pas Bt6 acceptes par la Commission qui 

attendait les r6sultats de ces experiences (CCAMLR-VIII, paragraphes 80 8 83). 

3.2 1 En 1989, le WG-FSA a examine les tailles de maillage adaptees a C. gunnari qui 

permettraient un certain 6vitement des poissons 8 differents stades de developpement. Un 

maillage nominal de 80 mm selectionne les poissons & la longueur atteinte par 50% des 

poissons la maturite, ce qui est bien inferieur 8 la longueur 8 la premiere reproduction. 

Un maillage nominal de 90 mm selectionne les poissons 8 une longueur proche de la moyenne 

8 la premiere reproduction. Un maillage nominal de 100 mm correspondrait 8 un age la 

premiere capture de 4 ans, ce qui a 6t6 proposi! wmme &ant optimal dans les conditions de 

mortalit6 par p8che elevbes. 



3.22 Le Comite scientifique a convenu qu'il etait maintenant 2J mgme d'avertir la 

Commission que toutes les analyses soutiennent I'opinion que, dans la sous-zone 48.3, les 

options de reglementation ci-dessus concernant le maillage pourraient &re considerees pour 

la pkhe  dirigee sur C. gunnari. 

EVALUATIONS PREPAREES PAR LES PAYS MEMBRES 
(annexe 5, paragraphes 43 2J 59) 

3.23 Le Cornit6 scientifique a pris note du rapport du Groupe de travail sur ces 

Bvaluations, sans aucun commentaire. 

METHODOLOGIES UTlLlSEES POUR LES CAMPAGNES D'ETUDE ET LES ESTIMATIONS 
(annexe 5, paragraphes 60 2J 93) 

3.24 Le Cornit6 scientifique a approuve la recommandation du Groupe de travail sur ces 

resultats. 

TRAVAUX D'EvALUATION (annexe 5, paragraphe 94) 

3.25 Le Cornite scientifique a re~ommande que les recapitulatifs d'evaluations figurant 21 

I'appendice L de I'annexe 5 soient modifies, afin d'exclure les recommandations du Groupe de 

travail. II serait alors possible d'utiliser directernent ces recapitulatifs sans risquer de 

confondre les recommandations du Groupe de travail avec celles du Cornite scientifique. Ce 

dernier a trouv6 que ces resumes s'averaient utiles et a recornmande qu'ils soient conserves. 

ZONE STATISTIQUE 48 

Sous-zone 48.3 (Georgie du Sud) 

Captures (annexe 5, paragraphe 95) 

3.26 Le Comite scientifique a note les informations fournies par le Groupe de travail sur 

les captures historiques, sans y apporter de commentaire. 



Evaluations des stocks individuels 

Notothenia rossii dans la sous-zone 48.3 
(annexe 5, paragraphes 96 9 98) 

3.27 Le Cornit6 scientifique a constate que le Rapport du Groupe de travail indiquait que le 

niveau de ce stock etait encore tres faible. 

Conseils de gestion 

3.28 Le Cornit(! scientifique a rq~~rnrnand6 que soient maintenues toutes les mesures de 

conservation ayant trait 9 ces especes. 

Champsocephalus gunnari dans la sous-zone 48.3 
(annexe 5, paragraphes 99 9 141) 

3.29 Trois campagnes d'etude ont eu lieu au cours de 1990 pour evaluer 1'etat du stock. 

Celles-ci ont donne des evaluations de biornasse du stock radicalement differentes. Les 

estimations obtenues par le navire de recherche Akademik Knipovich et le navire de type 

BMRT Anchar (URSS) Btaient deux fois (Akademik Knipovich) et quatre fois (Anchar) plus 

elevees que celles obtenues par le navire de recherche Hill Cove (Royaume UniIPologne). 

3.30 M. Beddington a exprirne son inquietude 9 propos de I'ecart considerable entre ces 

resultats, celui-ci n'ayant pas 6t6 justifie par le Groupe de travail. II a estirne que la 

conduite de ces diverses campagnes avait vraisernblablement fait I'objet de differences 

operationnelles. 

3.31 M. Shust a emis I'opinion selon laquelle les resultats des differentes carnpagnes 

etaient 9 la fois cornparables et fiables en ajoutant que, pour la premiere fois, on avait 

utilise des modeles identiques d'evaluation effectuee au hasard. 

3.32 M. E. Marschoff (Argentine) a exprime son inquietude relative 9 la conception des 

campagnes vu qu'au rnoins deux d'entre elles ne presentaient pas de difference significative 

de densite de p6che entre les strates de profondeur 4chantillonncSes ni entre les positions 

geographiques des chalutages, contrairernent aux previsions biologiques norrnales. 



3.33 Le president du Comite scientifique a indique que le modele d't5valuation employe par 

le Hill Cove etait le m6me que celui utilisi! les annees precedentes par les navires de 

recherche Profesor Siedlecki et Walter Herwig. 

3.34 En ce qui concerne I'etat du stock, le Groupe de travail a identifie certaines sources 

d'incertitudes dont le Cornit6 scientifique a pris note. De plus, aucune donnee d'age et de 

longueur provenant de captures commerciales, n'a 6t6 presentee la CCAMLR. 

3.35 Le Groupe de travail a examine le probleme relatif a I't5tablissement des TAC en 

fonction de I'incertitude. Ceux-ci indiquaient que, selon des hypotheses statistiques 

correctes, I'emploi de points estimes (provenant par exemple d'une campagne d'etude) 

entrainerait que le TAC aurait 69% de chances d'6tre trop eleve. 

3.36 M. ~ h u s t  a fait remarquer que le TAC avait 31% de chances d'6tre trop bas. 

Conseils de gestion 

3.37 Le Groupe de travail a present4 un choix de TAC possibles bases sur les points 

estimes des campagnes d'evaluations realisees par les navires Hill Cove et Akademik 

Knipovich (44 000 a 64 000 tonnes). 

3.38 Le Cornit4 scientifique, en considerant les incertitudes identifiees par le Groupe de 

travail, a jug6 que I'eventail de TAC donne ne representait pas une base adequate pour les 

conseils de gestion donnes a la Commission. Le Comite scientifique a estirne que cet eventail 

doit 6tre elargi pour comprendre des niveaux de TAC plus faibles afin de refleter les 

incertitudes relatives a I'utilisation du point estime et I'ecart entre les campagnes des annees 

precedentes et celles de 1990. 

3.39 La delegation sovietique n'a pas partage ces doutes, et a emis I'opinion que I'eventail 

donne par le Groupe de travail, qui semblait d6ja conservatif, etait une base appropride aux 

conseils de gestion a la Commission. 

3.40 Le Comite scientifique a approuve le commentaire du Groupe de travail stipulant que 

si la biomasse actuelle du stock est evaluee correctement partir des resultats de la 

campagne du navire Hill Cove, l'etablissement d'un TAC, base sur la campagne du navire 

Akademik Knipovich, menerait a une reduction considerable du stock. Si I'estimation de la 

biomasse du stock par la campagne du navire Akademik Knipovich est correcte, la mise en 



place d'un TAC base sur les rdsultats de la campagne du navire Hill Cove, ferait augmenter le 

stock de maniere significative. 

3.41 Le Comite scientifique a recommand6 (sur la base des conseils du Groupe de travail) 

qu'en raison des incertitudes, un TAC conservatif soit adopte, afin de reduire le risque de 

sur-p6che de cette espece. 

3.42 M. E. Barrero-Oro (Argentine) a affirm6 que, m6me avec un TAC fix6 la limite 

inferieure des valeurs de TAC, (de 44 000 64 000 tonnes), la limite de 500 tonnes de la 

capture accessoire pour Notothenia gibberifrons, serait depassee. II a fait reference 

WG-FSA-90/15, lui-m6me mentionne au paragraphe 185 du rapport du Groupe de travail, 

dans lequel la capture accessoire de N. gibberifrons, provenant de la p6che au chalut 

pelagique dirigee sur C. gunnari dans la sous-zone 48.3, a 6te evaluee partir de donnees 

soumises de 1987188 et 1988189. Cette evaluation precise que lors de chaque chalutage 

dirige sur C. gunnari, la capture de Notofhenia gibberifrons est comprise entre 138 et 

638 kg. En attribuant la valeur minimum (c.4-d. 138 kg par chalutage), un TAC d e  

500 tonnes de N. gibberifrons en captures accessoires serait atteint apres 3 600 

chalutages, ce qui equivaut A 14 000 tonnes de C. gunnari. Cette valeur de 14 000 tonnes est 

inferieure a la moitie du TAC minimum propose pour I'espece visee, C. gunnari, au 

paragraphe 3.37. 

3.43 Ces observations ont ete appuyees par plusieurs delegations. 

3.44 M. E. Balguerias (CEE) a explique que la capture de I'espece visee devrait peut-6tre 

6tre limitee en raison des doutes concernant la capture accessoire d'especes surexploitees. 

3.45 Dans ce contexte, M. W. de la Mare (Australie), avec I'approbation d'un certain 

nombre d'autres delegations, a suggere que la figure mentionnee au paragraphe 3.42 

(14 000 tonnes) pourrait former la base d'un TAC conservatif pour C. gunnari. 

3.46 M. Shust a exprime son desaccord quant aux opinions formulees au paragraphe 3.42. 

II a soulign6, qu'en 1990, alors que seuls des chaluts pelagiques etaient utilises dans les 

captures de C. gunnari qui s'elevaient 8 000 tonnes; 11 tonnes seulement de 

N. gibberifrons avaient Bte declarites. II a mis en valeur le fait que les navires cessent de 

p6cher dans la region lorsque la capture accidentelle d'une seule espece est superieure 5% 

du trait. 



3.47 M. de la Mare a attire I'attention sur le paragraphe 186 du rapport du Groupe de 

travail qui note que I'on ne pouvait pas prtSsumer qu'h I'avenir, la pdche au chalut pelagique 

resulterait toujours en une capture accessoire negligeable. 

3.48 M. Marschoff a constate que la capture accessoire de N. gibberifrons declaree & la 

CCAMLR est tout a fait improbable, vu les captures accessoires des chaluts pcSlagiques 

relevees prdcedemment. 

Patagonotothen brevicauda guntheri dans la sous-zone 48.3 
(annexe 5, paragraphes 142 h 154) 

3.49 Bien que le TAC ait et6 de 12 000 tonnes (mesure de conservation 16/Vlll), les 

captures dtSclar6es de cette espece se sont Blevees 145 tonnes. II a 4t4 precis6 que ce 

rBsultat provenait du fait qu'aucune activite de peche n'avait tit6 menee dans les 12 milles des 

Shag Rocks. 

3.50 Les documents declares semblent preter & confusion, &ant donne qu'en 1987 et 

1988, les captures declarees h la CCAMLR provenaient de la region de la GBorgie du Sud. Les 

campagnes de recherche ont indiqui! que ces especes ne frequentent pas cette region. 

3.51 Le Cornit6 scientifique a not6 que le rapport du Groupe de travail revele des 

incertitudes consid6rables concernant la biomasse reelle, la structure d'hge, le recrutement 

recent et les parametres demographiques. 

Conseils de gestion 

3.52 Le Groupe de travail a recommand6 (annexe 5, paragraphe 154) que le TAC soit fix6 

un niveau proche de la limite inferieure (de 20 000 36 000 tonnes). 

3.53 M. Beddington a mis en question les bases de cette recommandation et a souligne que 

le TAC precedent, de 12 000 tonnes, n'avait pas et6 atteint. D'importantes incertitudes 

justifiees ont BtB soulevees sur toutes les composantes du procede d'evaluation des stocks; les 

donntSes de capture se sont averdes erronees. 



3.54 On a attire ['attention du Comite scientifique sur le paragraphe 275 du rapport du 

Groupe de travail dans lequel sont exprimees deux opinions : 

i) le TAC devrait etre rehauss6, en fonction des recommandations du Groupe de 

travail. 

ii) la pecherie devrait btre fermBe tant que les incertitudes identifiees par les 

donnees ii hchelle precise, et celles mentionnees ci-dessus aux paragraphes 

3.50 et 3.51 ne seront pas resolues. 

La discussion du ComitrS scientifique ii ce propos a reflet6 les deux opinions presentees ii la 

Commission comme approches paralleles. 

Dissosfichus eleginoides dans la sous-zone 48.3 
(annexe 5, paragraphes 155 ii 170) 

3.55 Les captures pour la saison 1988/89 se sont 6levites ii 4 138 tonnes. Les captures 

declarees pour 1989/90 ont double pour atteindre 8 311 tonnes. 

3.56 Le Comiti! scientifique a constate que ['intention de I'URSS de ne pas augmenter sa 

flottille de plus d'un ou de deux navires, en plus des six navires en operation en 1988189 

(CCAMLR-VIII, paragraphe 130 a)), n'avait pas empeche les captures de 1989/90 de 

doubler. Les informations fondamentales, necessaires au contr6le de la puissance de peche de 

cette pecherie n'ont pas 6t6 fournies. Le Comite scientifique a jug6 que cette information est 

essentielle ii la gestion de la pbcherie. De plus, on a pris note que seul un montant limit6 

d'informations biologiques a 6t6 present6 en provenance de cette pecherie. 

3.57 Lors de sa dernihre r6union, la Commission n'avait pas determine de mesure de 

conservation pour ce stock : en partie ii cause de la revendication (CCAMLR-VIII, paragraphe 

106) qui stipule qie la pbcherie vise les poissons senescents. Les resultats des analyses du 

Groupe de travail (annexe 5, paragraphes 161 et 162) indiquent qu'il est presque certain 

que cette affirmation est fausse. 



Conseils de gestion 

3.58 Le Groupe de travail a suggtSr6 qu'un TAC d'un niveau de 1 200 8 000 tonnes serait 

approprie. 

3.5 9 Apres avoir reexamine les incertitudes significatives associties au stock, le Cornit4 
scientifique a recommand6 qu'un TAC soit Btabli pour le stock, un niveau proche de la 

limite inferieure. 

3.60 La delegation sovietique a exprime I'opinion que, compte tenu de ses commentaires 

dans le rapport du WG-FSA. la mise en place d'un TAC, mi-chemin entre les limites, serait 

approprie. 

3.61 M. K.-H. Kock a fait part de son inquietude relative au dkveloppement, sur une rive 

situee I'ouest des Shag Rocks, juste en dehors de la zone de la Convention, d'une p6cherie 

deDissostichus eleginoides (CCAMLR-IXIMAII) qui pourrait s'etendre plus a I'ouest. En 

raison d'incertitudes concernant les lirnites du stock, il est possible que ces captures 

proviennent du stock faisant d6jA I'objet d'une exploitation autour des Shag Rocks et de la 

Georgie du Sud. 

3.62 Le Comite scientifique a attire I'attention de la Commission sur le fait que cette 

p6che se deroule tous les mois de I'annee. Par consequent, il y a de grandes chances pour que 

les captures Gent deja depasse un TAC Bventuel. 

3.63 M. Shust a declare ne pas avoir reGu d'informations sur les captures de cette esphce 

depuis juillet 1990. 

3.64 Pendant la saison 1989190, les captures se sont elevees 2 501 tonnes, du ler 

aoDt au 31 octobre, et 3 410 tonnes fin novembre. 

3.65 Le Cornit6 scientifique a recommand6 que la Commission envisage d'imposer une 

saison de fermeture de cette pdcherie du debut de juillet a la fin de la reunion de la 

Commission de 1991. 

3.66 Le Comite scientifique a rec~rnmand6 qu'au cas oO un TAC serait etabli pour cette 

esphce, une periode de declaration des captures de cinq jours devrait etre utilisee. 



Electrons carlsbergi dans la sous-zone 48.3 
(annexe 5, paragraphes 172 a 183) 

3.67 Le Comit6 scientifique a approuv6 la recommandation du Groupe de travail et a 

recommand6 qu'en ce qui concerne les Myctophidae captur6s dans la zone de la Convention de 

la CCAMLR, toutes les captures, y compris celles provenant de regions adjacentes au nord de 

la zone statistique 48, devraient dtre declar4es sous le format 6chelle precise. 

Notothenia gibberifrons dans la sous-zone 48.3 
(annexe 5, paragraphes 184 197) 

3.68 Le Comit6 scientifique a approuv4 les analyses du Groupe de travail sans faire de 

commentaire. 

Conseils de gestion 

3.69 En se basant sur les analyses du groupe de travail, le Cornit6 scientifique a 
recommand6 qu'aucune pdcherie ne soit dirigee sur cette esphce et que les captures soient 

restreintes 500 tonnes au plus. 

Chaenocephalus aceratus et Pseudochaenichthys georgianus 
dans la sous-zone 48.3 (annexe 5, paragraphes 198 $I 207) 

3.70 Le Cornit4 scientifique a pris note des analyses du Groupe de travail sans faire de 

commentaire. 

Conseils de gestion 

3.71 En se basant sur les analyses du Groupe de travail, le Cornit6 scientifique a 

recommand6 qu'aucune pdche ne soit ne soit dirigee sur ces esphces, et qu'un TAC de 

300 tonnes soit mis en place pour rdglementer les captures accessoires. 



Notothenia squamifrons dans la sous-zone 48.3 
(annexe 5, paragraphes 208 a 211) 

3.72 Le Comite scientifique a pris note du rapport du Groupe de travail sans 

commentaire. 

Conseils de gestion 

3.73 En se basant sur les conseils du Groupe de travail, le Comite scientifique a 
rgqqrqrnande qu'aucune p6che ne soit dirigee sur cette espkce, et que les dispositions 

concernant les captures accessoires soient maintenues a 300 tonnes, en introduisant cette 

espece dans la mesure de conservation 131Vlll. 

Sous-zone 48.2 (iles Orcades du Sud) 

3.74 Pour 1990, les captures de C. gunnari se sont elevees a 2 528 tonnes, celles de 

N. gibberifrons, 21 340 tonnes. 

Conseils de gestion 

3.75 A sa reunion de 1989, le Groupe de travail avait dernande de nouvelles donndes. Ces 

donnees n'ont pas ete presentees. Par consequent, le Groupe de travail n'a pas ete en mesure 

de fournir de conseils de gestion en ce qui concerne C. gunnari ou N. gibberjfrons. 

3.76 M. Barrera-Oro a souligne, qu'en depit de la mesure 6lVlll de la CCAMLR, les 

captures de N. gibberifrons, en tant que captures accessoires de la pecherie dirigee sur 

C. gunnari, etaient elevees (environ 13%). Cette pkherie utilise des chaluts de fond. II a 

suggere d'interdire le chalutage de fond pour C. gunnari afin de reduire la capture accessoire 

de N. gibberifrons. Un grand nornbre de delegations ont soutenu cette proposition. 

3.77 M. Shust n'a pas wnsenti a cette proposition. II a juge qu'un tel conseil devrait faire 

suite a une evaluation appropriee du stock. 



Sous-zone 48.1 (p6ninsule antarctique) (annexe 5, paragraphes 21 8 & 220) 

3.78 M. Marschoff s'est rapport6 aux analyses d6j& discut6es par le Groupe de travail, qui 

figurent dans WG-FSA-90114. Elles d6notent une baisse dans le recrutement de N. rossii et 

de N. gibberifrons dans la sous-zone 48.1. 

3.79 Aucune phche wmmerciale n'a eu lieu dans cette zone et aucune nouvelle information 

n'a &ti! fournie. Le Comit6 scientifique n'a pas recommand6 de conseil de gestion. 

ZONE STATISTIQUE 58 

Captures (annexe 5, paragraphes 221 h 223) 

3.80 Le Comit6 scientifique a accepte le rapport du Groupe de travail sans faire de 

commentaire. 

Division 58.5.1 (Kerguelen) (annexe 5, paragraphes 224 h 243) 

3.8 1 Les travaux do Groupe de travail ont 6tt5 serieusement entrav6s par I'absence de 

M. Duhamel ou de tout scientifique possedant une connaissance directe de la phcherie. Le 

Comite scientifique a partaae le souhait, formul6 par le Groupe de travail, de ne pas voir 

I'absence de scientifiques comp6tents se reproduire lors des prochaines r6unions. 

Notothenia rossii dans la division 58.5.1 
(annexe 5, paragraphes 225 & 228) 

3.82 Le Comit6 scientifique a approuve le rapport du Groupe de travail. 



Conseils de gestion 

3.83 Le Cornit6 scientifique a recommand6 qu'aucune pecherie ne soit dirig6e sur cette 

esphce, et que la peche ne reprenne pas avant qu'une campagne d'dvaluation de la biomasse ait 

4tabli que le stock s'est rewnstitu6, aprhs la surexploitation dont il a fait I'objet. 

Notothenia squamifrons dans la division 58.5.1 
(annexe 5, paragraphes 230 A 233) 

3.84 Les captures se poursuivent A un niveau proche de celui de ces dernieres anndes. 

Aucune donn6e nouvelle n'a dt6 pr6sent6e. 

Conseils de gestion 

3.85 Le Cornit4 scientifique a avis6 que la poursuite des captures aux niveaux actuels 

empecheraient la rt5.cup6ration du stock. 

Champsocephalus gunnari dans la division 58.5.1 
(annexe 5, paragraphes 234 A 243) 

3.8 6 Les captures de 1990 se sont 6lev6es A 226 tonnes. 

3.8 7 Le Cornit6 scientifique a acce~t6 les analyses du Groupe de travail. 

Conseils de gestion 

3.88 Guidt? par les conseils du Groupe de travail, le Comit6 scientifique a not4 que la 
whorte 1985 semble maintenant disparue. Le Comit6 scientifique a recommand6 qu'aucune 

peche ne soit dirig6e sur cette espece avant qu'une campagne ait 6tabli I'abondance de la 

nouvelle whorte. 



Dissostichus eleginoides dans la division 58.5.1 
(annexe 5, paragraphes 240 21 243) 

3.89 Le Comit6 scientifique a approuve les travaux du Groupe de travail sans faire de 

commentaire. 

Conseils de gestion 

3.90 Ce stock a un besoin d'une evaluation urgente. En raison du manque d'informations, 

aucune evaluation prealable n'a 6te effectuee, et aucun conseil ne peut donc Gtre donne. 

Division 58.5.2 (lie Heard) (annexe 5, paragraphe 244) 

3.91 Le Comite scientifique a not6 les r6sultats sans faire de commentaire. 

Sous-zone 58.4 (Enderby-Wilkes) 

3.92 Le Comite scientifique a remarque avec inquietude I16cart important entre les 

donnees de capture de Notothenia squamifrons declarees pour les bancs Ob et Lena, et celles 

declarees pour ces deux bancs sbpares. 

Division 58.4.4 (bancs Ob et Lena) (annexe 5, paragraphes 245 2I 261) 

Notothenia squamifrons (banc Lena) 

3.93 Le Comiti! scientifique a accept6 les analyses du Groupe de travail sans commentaire. 

Conseils de gestion 

3.94 Le Cornit4 scientifique a recommand6 que les captures soient IimitcSes 2I 305 tonnes. 



Notothenia squamifrons (banc Ob) 

3.95 Le Comit6 scientifique a accept6 les analyses du Groupe de travail sans faire de 

commentaire. 

Conseils de gestion 

3.96 Le Cornit6 scientifique a recommand4 que les niveaux de capture soient inf6rieurs A 

267 tonnes. 

Division 58.4.2 (terre Enderby-Wilkes) 
(annexe 5, paragraphes 262 265) 

3.97 Le Comit6 scientifique a approuve les travaux du Groupe de travail sans faire de 

commentaire. 

3.9 8 Le Comit6 scientifique a not6 I'int6r6t present6 par Pleuragramma antarcticum pour 

le CEMP en tant qu'esphce-proie, et que les donn6es A 6chelle pr6cise sur cette espece 

devraient &re soumises (SC-CAMLR-IW7). 

Conseils de gestion 

3.9 9 En raison du manque de donndes, aucun wnseil de gestion n'est possible. 

CONSEILS GENERAUX A LA COMMISSION (annexe 5, paragraphe 267 A 279) 

3.1 00 Le Comit6 scientifique a approuve toutes les conclusions du Groupe de travail 

concernant les mesures de conservation. L'attention de la Commission est attiree sur les 

paragraphes correspondants du rapport du Groupe de travail, paragraphes 267 A 279. 

PRESENTATION DES DONNEES (annexe 5, paragraphes 280 et 281) 

3.1 0 1 Le ComittS scientifique a les recommandations du Groupe de travail. 



3.1 02 Mme Lubimova (URSS) a exprim6 son inquietude en ce qui concerne la dernihre 

partie du paragraphe 281. Celle-ci ne figurait pas un endroit approprie dans le rapport 

du Groupe de travail. Ce point de vue etait partag6 par plusieurs autres d6l6gations. 

QUESTIONS POSEES PAR LA COMMISSION (annexe 5, paragraphes 282 294) 

3.1 03 Le Comite scientifique a acceotb les reponses du Groupe de travail aux questions 

pos6es par la Commission. L'attention de la Commission est attir6e sur les paragraphes 

correspondants du rapport, paragraphes 282 a 294. 

TRAVAUX FUTURS (annexe 5, paragraphes 295 a 304) 

3.1 04 Le Cornit6 scientifique a souscrit aux besoins en donn6es mentionnes dans le rapport. 

3.1 05 M. Marschoff a fait observer un point de vue partag6 par plusieurs autres 

delegations sur le besoin de donn6es justificatives, provenant de sources independantes telles 

que des programmes d'observation et, (en depit des problhmes politiques) le systerne de 

transbordement dans la sous-zone 48.3, qui pourraient fournir des informations sur 

I'emplacement et la composition en esphces des captures. 

ANALYSES DES DONNEES ET LOGlClEL 
A PREPARER AVANT LA PROCHAINE REUNION 
(annexe 5, paragraphes 305 a 311) 
ORGANISATION DE LA PROCHAINE REUNION 
(annexe 5, paragraphes 312 316) 

3.1 06 Le Comit6 scientifique a pris note du rapport du Groupe de travail qu'il a approuve 

en ce qui concerne ces points. 

3.107 Le Comit6 scientifique a approuvb le rapport du groupe d'6tude sous la 

responsabilit6 de M. M. Basson (Royaume-Uni) sur les demandes d'informations sur les 

documents de travail soumis au Groupe de travail. Ce rapport figure B I'appendice F du 

rapport du Groupe de travail. 



RESSOURCES DE CALMARS 

EXAMEN DES ACTIVITES RELATIVES AUX RESSOURCES DE CALMARS 

4.1 Aucun Membre n'a signale avoir entrepris de p6che au calmar dans la zone de la 

Convention au cours de I'annee passee. 

4.2 Le Royaume-Uni a signale que sept turluttes avait Bt6 rep6ch6es dans des chaluts en 

janvier 1990 54"28'S, 38O13'W au cours d'une campagne d'evaluation de poissons autour 

de la Georgie du Sud. Corigine de ces turluttes etait inconnue. 

4.3 Aucun des Membres presents n'a signale la perte d'engins de p6che au calmar, mais 

il est possible que des nations non-membres soient impliquees (par ex., SC-CAMLR-VIII, 

paragraphe 4.3). Le Comite scientifique a constate que la question de I'obtention de donnees 

de pays non-membres serait discutee lors de cette reunion de la Commission (CCAMLR-VIII, 

parag raphe 54). 

4.4 Suite la decision de la Commission (CCAMLR-VIII, paragraphe 55) d'accepter la 

recommandation du Cornit6 scientifique (SC-CAMLR-VIII, paragraphe 4.5) selon laquelle les 

donnees dchelle precise provenant d'operations de p6che au calmar dans la zone de la 

Convention soient presentees la Commission, le secretariat a signale qu'il avait developpe 

un formulaire preliminaire de declaration de ces donnees (SC-CAMLR-IWBGl4). Le ComitB 

scientifique a remercie le secretariat et ses experts d'avoir prepare ce formulaire, et en a 

approuve le contenu. 

4.5 L'ann6e derniere, au cours des discussions sur cette question 21 I'ordre du jour, il a 

dte conclu que, principalement cause d'un march6 potentiellement limit6 de I'esphce visee 

la plus probable, le calmar Ommastrephide Martialia hyadesi, la p6che au calmar est peu 

susceptible d'augmenter dans un proche avenir dans la zone de la Convention. Toutefois, on a 

Bgalement emis I'opinion que les ressources de calmars n'etaient ni disponibles en quantite 

suffisante ni assez previsibles pour, I'avenir, s'averer une ressource commerciale 

importante (SC-CAMLR-VIII, paragraphe 4.4). 

4.6 Cependant, les Ommastrephides font partie de I'une des deux familles qui 

representent plus de 70% de la capture commerciale mondiale des c&phalopodes, et Martialia 

forme un element significatif de la p6cherie actuelle du calmar du plateau patagon et des lies 

Malouines, avec des captures annuelles pouvant s'elever a 26 000 tonnes. Cette esphce a Bt4 



capturee en quantitit commercialement viable au cours de campagnes de peche exploratoires 

dans la sous-zone 48.3 (SC-CAMLR-VIII, paragraphe 4.2). 

4.7 De plus, M. Croxall a present6 un rapport de M. P. Rodhouse (SC-CAMLR-IX/BG/13) 

offrant la premiere evaluation preliminaire du stock de M. hyadesi dans la zone de la 

Convention, basite sur des donnees portant sur la contribution de cette espece au regime 

alimentaire des predateurs de calmars. 

4.8 D'apres un echantillonnage sur plusieurs annees, on a constate que la proportion de 

Martialia dans le regime alimentaire des prddateurs de calmars se reproduisant en Georgie 

du Sud, etait de 69% pour I'albatros 21 tate grise (Diomedea chrysostoma), de 76% pour 

I'albatros 21 sourcils noirs (Diomedea melanophrys), de 2% pour le grand albatros 

(Diomedea exulans), de 1% pour I'albatros fuligineux 21 dos clair (Phoebetria palpebrata), 

de 1% pour le petrel gitant subantarctique (Macronectes hallr), de 15% pour le petrel geant 

antarctique (Macronectes giganteus) et de 12% pour I'eldphant de mer austral (Mirounga 

leonina). Nos wnnaissances sur le regime alimentaire dun certain nombre d'autres oiseaux 

de mer et de phoques se nourrissant de calmars, sont trop limitites pour indiquer si 

Martialia en fait partie. 

4.9 En se basant sur ces donnees quantitatives, la consommation annuelle de M. hyadesi 

est estimee 21 330 000 tonnes au moins, dont environ 94% sont imputables aux elephants de 

mer. On ne dispose d'aucune donnee pour estimer le rapport entre la biomasse de Martialia 

consommcSe par les pritdateurs, et le stock total. 

4.1 0 Le Cornit6 scientifique a accueilli favorablement cette 6valuation, et a note 

I'importance de la portite ce document. Celui-ci demontre clairement I'existence, au sein de 

la zone de la Convention, d'une population considerable d'une espece de calmar dont le 

potentiel commercial est significatif. De plus, il indique la nature de certaines relations 

entre cette espece et ses pritdateurs dependants. Le fait que Martialia a probablement une 

esperance de vie de deux ans, plutdt qu'un an comme la plupart des calmars OmmastrephidBs, 

entraine itgalement des implications importantes sur la gestion de toute future exploitation 

commerciale. 

CONSEILS A LA COMMISSION 

4.1 1 Le Cornit6 scientifique a recommande que la Commission adopte les instructions et 

les formulaires de declaration de donnees mentionnes dans SC-CAMLR-IX/BG/4 comme 



format standard de declaration des donnees de capture et d'effort 9 echelle precise provenant 

des pdcheries de calmar & la turlutte. 

5.1 M. J. Bengtson (USA), responsable, a present6 le rapport de la quatrieme reunion 

du Groupe de travail charge du Programme de contrdle de 1'6cosyst&me de la CCAMLR 

(WG-CEMP) qui s'est tenue & Stockholm, Suede, du 6 au 13 septembre 1990 (annexe 6) et 

dont les traits les plus marquants sont resumes dans SC-CAMLR-IW11. 

5.2 Le Cornit6 scientifique a remercie le Groupe de travail des travaux qu'il avait 

accomplis pendant la periode d'intersession et lors de la r6union. II a examine le rapport, 

prdtant une attention toute particuliere 9 I'etat actuel des principales activites, ainsi que les 

implications et les exigences ayant trait aux travaux actuels et futurs. 

INTERET DU CEMP POUR LES TRAVAUX DE LA COMMISSION 

5.3 Le WG-CEMP a repondu aux questions formulees par le Cornit6 scientifique et la 

Commission (CCAMLR-VIII, paragraphes 68 et 69) relatives 9 la presentation de conseils sur 

les definitions operationnelles de surexploitation, sur ['aptitude du CEMP & deceler des 

changements dans les relations 6cologiques (annexe 6, paragraphes 35 et 36) et sur les 

approches envisager quant 9 I'emploi des donnees du CEMP, en tant que strategies de gestion 

des pdcheries de la CCAMLR. 

5.4 En ce qui concerne ce dernier point, le Cornit6 scientifique a note et approuve : 

i) que le WG-CEMP a identifie comme &ant une priorit6 explicite la mise en place 

de moyens d'incorporer les donnees sur les parametres des predateurs dans les 

deliberations formelles de gestion de la CCAMLR, au sein du Comite scientifique 

et de la Commission; 

ii) I'accord sur une determination annuelle de I'ampleur, de la direction et de la 

signification des tendances annuelles et globales pour chacun des parametres 

des predateurs contrdles sur chaque site; 



iii) I'accord : 

a) d'evaluer, pour chaque annee, ces donnees sur le plan precis des 

espbces, des sites et des regions; 

b )  d'examiner les conclusions, la lumihre de toute une variete 

d'informations biologiques qui y ont trait; 

c )  de formuler, le cas Bcheant, des avis au Comite scientifique; et 

iv) la conclusion selon laquelle I'analyse et I'6valuation des donnees du CEMP 

reGues et les mises en place de recommandations basees sur ces donnees ne 

necessitaient pas et ne devraient pas attendre la determination de la nature 

quantitative precise des relations pr6dateur/proie/environnement. 

5.5 Le Comite scientifique a approuvi? la demande faite aux Membres et au secretariat 

d'entreprendre les travaux mentionnes au paragraphe 5.4 ii), a encourage le WG-CEMP a 
developper et convenir d'instructions detaillees pour les accomplir, et a accept6 la dernande 

faite aux Membres sur la soumission de propositions explicites lors de la prochaine reunion 

d~ WG-CEMP. 

5.6 En Btudiant ces initiatives d'un point de vue plus general, le Cornit6 scientifique a 

not6 que I'approche developpee beneficierait de I'examen de parametres aussi varies que 
possible. Le WG-CEMP a 6tit de continuer I'6valuation de parametres supplementaires 

d'une valeur potentielle et, au besoin, de developper des methodes standard (comprenant la 

collecte des donnees et les formats de declaration). 

5.7 A cet Bgard, le Comite scientifique a note que, pour hhter le developpement de 

methodes standard se rapportant au bilan d'activitd (par ex. la plongee ou I'alimentation) des 

phoques et des oiseaux marins en mer, le WG-CEMP avait signale le besoin pressant d'un 

atelier sur I'utilisation des appareils employes a I'heure actuelle dans ces etudes. Le Comite 
scientifique a approuvk cette suggestion et incite le Groupe de travail developper des 

propositions detaill6es. 



CONTROLE DES PREDATEURS 

5.8 Le ComitrC? scientifique a not6 I'adjonction possible de la station Esperanza 

(Argentine) comme site de reseau du CEMP et la suggestion, tltayee par une recommandation 

formelle du SCAR aux comites nationaux respectifs, que la baie de 11Amiraut8, dans I'ile du 

roi George (avec la zone d'btude int6grtSe de la peninsule antarctique) soit reintdgree comme 

site du CEMP. 

5.9 Le changement, relatif aux limites de I'est et du sud-est de la zone d'etude integree 

de la p4ninsule antarctique, pour les faire coi'ncider aux limites de I'est et du sud-est de la 
sous-zone 48.1, a 6tB approuve. Les autres limites de la zone d'6tude integree de la 

peninsule antarctique restent inalterees. 

5.1 0 Le Comite scientifique a egalement approuve I'addition du manchot papou (Pygoscelis 

papua) comrne espece designee dans le cadre du CEMP; il a pousse le WG-CEMP achever les 

modifications adequates aux methodes standard et aux formulaires de declaration des donnees 

dans les plus brefs d6lais. 

5.1 1 On a note que le WG-CEMP a acheve une revision majeure de ses Methodes standard et 

a approuvi! les instructions et les formulaires revises de declaration des donnees qui dtaient 

desormais disponibles pour la plupart des methodes approuvees. 

5.1 2 Le secretariat devrait bientdt faire circuler la version comprenant les revisions 

approuvees lors de la reunion du WG-CEMP et celles effectuees durant la presente reunion du 

Cornit6 scientifique. 

5.1 3 A present que la procedure de soumission des donnees du CEMP au centre des donnees 

de la CCAMLR est achevbe, et que les procedures d'acces a ces donnees ont 6te convenues 

(C C A  M L R - V I I  I, paragraphe 64), la decision de la Commission (C C A M L R -VI II, 

paragraphe 57), par laquelle les Membres qui contrdlent les parametres approuves 

d'especes s6lectionn~es1 sur des sites designes, par les methodes standard convenues, sont 

tenus de soumettre ces donnees au secretariat chaque annee, le 30 septembre au plus tard, 

entre en vigueur. Les donnees retrospectives repondant aux mi3mes critbres sont, elles 

aussi, exigees des que possible. 

5.1 4 Quelques Membres ont d6ja presentit les donnees pour 1989190 au centre des 

donnbes de la CCAMLR (resum6es dans SC-CAMLR-IWBGl5) et les autres Membres ont 6t6 

pries de les imiter au plus t6t. 



5.1 5 Le WG-CEMP a suggere qu'il serait utile que les donnees de I'Bt6 austral le plus 

recent soient disponibles afin de pouvoir les examiner aux reunions du CEMP qui se tiennent 

generalement en juilletIao0t. II a 6t6 suggere de changer la date limite de soumission 

annuelle des donn6es du CEMP au 30 juin, ce qui fut ap~rouve par le Comite scientifique. 

5.1 6 Le WG-CEMP a envisage les methodes suivre pour s'assurer que les techniques de 

recherche sur le terrain (par ex., celles preconisees dans les Methodes standard) soient 

executees de la fawn standard approuvee et de sorte a minimiser les effets ndfastes sur la 

faune et la flore. 

5.1 7 Le Cornit6 scientifique a acce~ t6  la suggestion du WG-CEMP selon laquelle les 

Membres devraient chercher documenter les effets generaux de la procedure (par ex., les 

repercussions de la presence des chercheurs et les activites ou effets causes par la fixation 

d'instruments). II a Bgalement encourage la preparation d'une documentation appropriee 

(avec un enregistrement sur une bande video) relative aux techniques sur le terrain (par 

ex., le baguage, le pompage d'estomac, la determination du sexe, etc.), dans le but de fournir 

des guides d'instructions, et a note la suggestion de I'utilite d'un atelier qui permettrait 

d'atteindre ces objectifs. 

CONTROLE DES PROIES 

5.1 8 Le Cornitit scientifique a reconnu I'importance du dialogue permanent entre le 

WG-CEMP et le WG-Krill quant au developpement de directives pour I'4valuation des proies en 

support aux objectifs du CEMP. L'attention des Membres a notamment 6t6 attiree sur le fait 

que leur participation active aux travaux du sous-groupe etabli par le WG-Krill serait 

souhaitable - ce dernier &ant etabli pour entreprendre le developpement de ces campagnes - 
et sur les lignes directrices operationnelles temporaires suggerees par le WG-Krill pour ces 

campagnes (annexe 4, paragraphe 100 et paragraphe 2.47 de ce rapport). 

5.1 9 Comme compl6ments essentiels 21 ces campagnes, il faut ajouter la soumission dans 

les delais prescrits, des donnees sur la distribution a echelle precise du krill dans les zones 

d'etude integree, et de celles sur I'abondance relative du krill par sous-zone. Cette dernihre 

est susceptible de dependre des indices derives des pecheries, et la necessitb d'une etude plus 

approfondie sur le developpement d'un indice composite d'abondance de krill a 6te fortement 

soulignee. 



5.20 En ce qui concerne les besoins en donnees sur d'autres especes-proies irnportantes 

vis-a-vis des predateurs, le Cornit6 scientifique : 

i> a reitere la dernande (SC-CAMLR-VIII, annexe 6, paragraphe 144) de 
sournission des donnees A Bchelle precise pour les captures de P. antarcticum 

dans la sous-zone 58.4 (et tout particulierernent dans la zone d'etude integree 

de la baie Prydz), principalernent celles des captures importantes de 1985 et 

1986; et 

ii) a attire ['attention sur la pkherie recernrnent developpee d'E. carlsbergi dans 

la sous-zone 48.3, sur I'inquietude relative au peu de donnees sur le rdle des 

Myctophidae dans 1'8cosyst&rne antarctique et sur la necessite de considerer 

l'irnportance relative de ces especes en tant que proies dans la region de la 

GBorgie du Sud (annexe 5, paragraphe 181). 

5.21 Les Mernbres ont Bte de sournettre, a la prochaine reunion du WG-CEMP, des 

informations sur I'irnportance des Myctophidae, et notarnrnent E, carlsbergi en tant que proie 

dans la zone de la Convention, et principalernent dans la sous-zone 48.3. 

5.22 Le Cornit6 scientifique a constate les progres accornplis par le WG-CEMP quant au 

developpernent de rnethodes de collecte des donnees sur les caracteristiques 6cologiques 

susceptibles d'avoir des repercussions indirectes, ou directes, sur les predateurs et les 

proies faisant I'objet d'un contrdle dans le cadre du CEMP. 

5.23 En ce qui concerne les donnees ecologiques qui pourraient &re collect&es sur les 

sites terrestres, les Mernbres qui effectuent des contrdles de parametres des predateurs sont 

pries de recueillir des donnees rneteorologiques et sur la glace de rner, conforrn6rnent aux 

rnethodes esquissees dans le document sur les approches standard au contriile des pararnetres 

ecologiques, qui figurera en appendice au livret sur les Methodes standard pour le contrble 

des parametres des especes predatrices. 



BESOINS EN PROIES DES PREDATEURS 

5.24 La Commission a approuve une demande formulee par le Cornit6 scientifique 

(SC-CAMLR-VIII, paragraphes 5.26 et 5.27) qui prie les Membres de resumer les donnees 

sur la taille de la population des predateurs, leur regime alimentaire et leurs bilans 

Clnergetiques afin d'estimer leurs besoins en krill dans les zones d'etude integree. Des 

conseils sur le meilleur moyen d'atteindre ce but ont Bt6 sollicitds du sous-comite sur la 

biologie des oiseaux et du groupe de sptlcialistes des phoques du SCAR (SC-CAMLR-IWBGl18). 

5.25 De plus, deux documents decrivant des modhles de valeur potentielle dans 

I'estimation de la consommation de nourriture des predateurs dans les zones d'etude integree 

de la Georgie du Sud et de la peninsule antarctique (WG-CEMP-90130 et 31), ont 6t6 

prepares. 

5.26 Le Comite scientifique a pris note des opinions du WG-CEMP sur les conseils 

constructifs fournis par les groupes du SCAR et le potentiel significatif des modhles 

present& pour procurer les informations requises par le Comite scientifique et la 

Commission. 

5.27 11 a approuve les propositions d'action future (annexe 6, paragraphes 136 et 137), 

notamment le developpement de propositions detaillees sur un atelier, et la demande de 

collecte et de presentation de donnees appropriees de la part des Membres. 

PROMOTION DU CEMP 

5.28 En reponse aux demandes de promotion du CEMP parmi les Membres de la CCAMLR et 

dans la communaute scientifique en general, le secretariat avait 6tB pri6 de preparer un 

article decrivant les objectifs, les principes et les operations du CEMP. 

5.29 Ce document a ete examine et approuve par le WG-CEMP qui avait recommande la 

publication (dans les quatres langues de la Commission) de la version mise A jour 

(SC-CAMLR-1x18) comme texte d'une brochure d'informations illustree d'une selection 

d'illustrations appropri6es. Le Comite scientifique a approuve cette recommandation. 



DESIGNATKIN ET PROTECTION DES SITES 

5.30 Le WG-CEMP avait examine les propositions relatives $i la designation des sites de 

contrdle du CEMP $i I'ile Magnetic, au cap Shirreff, aux iles Livingston et Seal. II a signale au 

Comite scientifique que, except6 quelques modifications mineures, ces sites etaient 

conformes aux directives de ce dernier (SC-CAMLR-VII, paragraphes 5.19 et 5.20) et ont 

6t6 approuves par la Commission (CCAMLR-VII, paragraphe 78). 

5.31 Le Cornit6 scientifique a regrette que les versions mises jour n'aient pas Bt6 

jointes au rapport du WG-CEMP, ou transmises officiellement aux Membres, avant la reunion 

du Cornit4 scientifique, empdchant ainsi des organisations internationales de certains pays 

membres de les examiner et d'en discuter. 

5.32 Le Cornit4 scientifique a convenu que les versions revisees pour I'ile Magnetic et le 

cap Shirreff Btaient conformes aux directives mentionnees au paragraphe 5.30 ci-dessus. 

Par contre, en ce qui concerne les iles Seal, une modification du titre de la proposition et la 

production d'une carte precise, comprenant les coordonnees geographiques, sont necessaires. 
Le Comite scientifique a convenu que, sous reserve des modifications indiquees ci-dessus, les 

trois propositions ont repondu aux directives en vigueur; il a convenu. par consequent, d'en 

notifier la Commission. 

5.33 Une action ulterieure dependrait d'une decision de la Commission sur la mani6re 

selon laquelle elle desire designer et proteger officiellement les sites du CEMP bases $i terre. 

REUNIONS W P E S  

5.34 Le Comite scientifique a soutenu la recommandation du Groupe de travail sur les 

avantages d'une reunion en 1991, pendant la periode d'intersession. 

5.35 Le Comite scientifique a vivement approuv6 (et attire I'attention de la Commission 

sur) la demande du WG-CEMP quant $i la participation de davantage de pays membres aux 

travaux du WG-CEMP, notamment par leur participation aux reunions. 



5.36 Plusieurs demandes d'informations et de donnees 9 ajouter 9 celles deja identifiees 
dans les sections precedentes (paragraphes 5.13 9 5.15, 5.17, 5.20, 5.21, 5.23 et 5.27) 
figurent dans le rapport du WG-CEMP. Les Membres sont pries de prgter une attention toute 

pafticuliltre aux demandes suivantes : 

i) la presentation de protocoles mCrthodologiques relatifs 9 la survie et au 
recrutement selon Ifage (annexe 6, paragraphe 60); 

ii) I'evaluation de I'intergt de collecter des donnees sur  les sorties alimentaires 
pour Ifun ou les deux parents manchots (annexe 6, paragraphe 63); 

iii) les effets reels et potentiels des procedures de contrdle (annexe 6, 
paragraphe 82); et 

iv) la preparation, par le secretariat, d'un document s u r  les techniques, 
appropriees au CEMP, d'analyse des donnees rdcapitulatives s u r  la ritpartition 
des glaces de mer (annexe 6, paragraphe 1 18). 

CONSEILS A LA COMMISSION 

5.37 Le Comite scientifique avise la Commission du fait que les protocoles de soumission 
de donnees des programmes de contrdle des predateurs du CEMP au centre des donnees de la 
CCAMLR sont maintenant convenus, et que, suivant la decision de la Commission lors de 
CCAMLR-VIII (paragraphe 57), les Membres sont sous I'obligation, conformement 9 

Ifarticle lX de la Convention, de presenter les donnees appropriees, chaque annite, le 
30 septembre au plus tard. 

5.38 Pour les raisons mentionnees au paragraphe 5.15, le Comite scientifique demande 9 

la Commission de changer la date de soumission mentionnee ci-dessus au 30 juin. 

5.39 Suite 9 la demande de conseils de la part de la Commission, et suite aux progrlts 
effectues en ce qui concerne les questions identifiees par rapport au Groupe de travail pour 
le developpement d'approches de conservation des ressources marines vivantes de 
I'Antarctique (WG-DAC), le WG-CEMP a fourni des commentaires sur  des definitions 
operationnelles de la surexploitation (annexe 6, paragraphe 35), et la capacite du CEMP 



detecter et 8 interpreter les changements (annexe 6, paragraphe 36). 11 a notamment 

d6velopp6 des proctSdures explicites d'bvaluation des donnees du CEMP sur les predateurs, 
afin de fournir des conseils au Cornit6 scientifique et 8 la Commission. II est demand6 8 la 

Commission d'approuver ces d6veloppements. 

5.40 En reponse 8 la demande de la Commission, selon laquelle que les Membres doivent 

faire la synthhse des donnees sur la taille, le regime alimentaire et le bilan d16nergie des 

populations, afin d'estimer la consommation de krill par les oiseaux de mer et les otaries 

dans les zones d'6tudes intdgrdes, le WG-CEMP a fait d'excellents progrbs initiaux. II espbre 

developper les propositions d'un atelier qui se tiendrait pendant la pgriode d'intersession, et 

serait conGu pour donner des rtlponses precises et detaillees aux demandes de la Commission. 

5.41 11 est demand4 B la Commission d'approuver la publication d'une brochure 

d'informations (voir paragraphe 5.29) sur le CEMP, basbe sur SC-CAMLR-1x18. 

5.4 2 Le Cornit6 scientifique souliane les avantages d'une reunion du WG-CEMP en 1991. 

5.43 Le Comiti! scientifique attire I'attention de la Commission sur le developpement de 

plans de gestion pour trois sites de contrdle du CEMP, conformement aux directives suggerees 

par le ComittS scientifique et approuvees par la Commission 8 sa septibme r6union. 

5.44 11 est demand4 8 la Commission d'inciter les pays membres 8 prendre part aux 

travaux du WG-CEMP, et notamment ii. participer 8 ses reunions. 

ATELIER CCAMWCIB SUR rECOLOGIE ALIMENTAIRE DES BALEINES MYSTICETES AUSTRALES 

5.45 L'objectif de cet atelier etait de permettre une evaluation fonctionnelle du petit 

rorqual comme indice potentiel des changements risquant de resulter de I'exploitation du 

k r i l l .  

5.46 En 1988, un Comiti! de direction conjoint CCAMLRICIB a Btabli les attributions de 

I'atelier, et une liste detaillee des sujets de discussion, ainsi que des taches 8 accomplir avant 

I'atelier (SC-CAMLR-VIIIBGIS). 

5.47 Le Cornit6 scientifique de la CCAMLR a pris note des recommandations de ce Comite de 

direction sur les comptes rendus et les documents de support B preparer avant la reunion, et 

a fourni des instructions dtStaill4es aux co-responsables de la CCAMLR (MM. D. Miller, 



Afrique du Sud et J. Bengtson, USA) pour I'organisation de la reunion (SC-CAMLR-VII, 

paragraphes 5.48 2I 5.51). Par correspondance avec la ClB, une date de reunion a Bt6 

convenue pour septembre 1989. 

5.48 En novembre 1988, les co-responsables de la CCAMLR ont sollicit6 avant la reunion 

la contribution de neuf scientifiques sur six sujets (SC-CAMLR-VIII18). Fin mars 1989, 

cependant, le co-responsable de la ClB a inform6 la CCAMLR que les collaborateurs de la ClB 

ne seraient pas 2I m6me d'entreprendre les taches qu'on leur avait allouees. La reunion a et6 

reportee jusqu'2I ce que les contributions de la ClB soient suffisamment avancees pour 

permettre de fixer I'atelier 2I une nouvelle date (SC-CAMLR-VIII, paragraphe 5.36). 

5.49 En aoijt 1990, le secretaire de la ClB a informe la CCAMLR que "les attributions 

devraient 6tre 6largies et le nombre de participants 2I I'atelier sur 1'8cologie alimentaire des 

baleines mysticetes australes devrait 6tre accru afin de couvrir les etudes d'autres 

importants predateurs de krill, notamment celles en rapport avec les estimations 

d'abondance et les tendances" et qu'un atelier conjoint devrait 6tre prevu pour 1992 

(SC-CAMLR-IXlBGI12). 

5.50 Le Comiti! scientifique a et6 surpris que la lettre de la ClB ne mentionne pas la raison 

pour laquelle les attributions originelles et les plans detailles de I'atelier (auxquels la 

CCAMLR avait accord6 un temps et un effort considerables) ne sont plus adequats. 

5.51 Le Comit6 scientifique a estimb comme &ant totalement inadequate 2I un atelier 

conjoint CCAMLWCIB la suggestion de la ClB proposant que I'atelier couvre desormais tous les 

predateurs de krill les plus importants. Le Comite scientifique a confirm6 que les 

attributions et les projets initiaux de I'atelier etaient encore tout 21 fait appropries aux 

inter6ts de la CCAMLR, et a recommand6 que le secretaire executif &rive 2I la CIB en ces 

termes. 

5.52 Etant devenu evident qu'un atelier ne pouvait plus 6tre reuni sur le sujet d'origine 

avant 1993, le Comiti! scientifique a suggt5r6 que le WG-CEMP envisage un examen 

interimaire (peut-6tre en 1992) des petits rorquals comme indicateurs potentiels des 

changements susceptibles de provenir de I'exploitation du krill. Des contributions (telles 

que des documents de support) du m6me ordre que celles sollicit6es 2I I'origine dans 

SC-CAMLR-VIIII8 seraient essentielles 2I cet examen. 



POPULATIONS DE MAMMIFERES ET D'OISEAUX MARINS 

STATUT ET TENDANCES DES POPULATIONS 

6.1 Lors de sa huitihme reunion, le Cornit6 scientifique a decide de solliciter les conseils 

du Groupe de specialistes du SCAR sur les phoques et du Sous-comit6 du SCAR charge de la 

biologie des oiseaux sur les points suivants : 

i) les directives sur les causes probables ou possibles du declin des populations 

particulihres de mammifhres et d'oiseaux marins et les mesures qui pourraient 

&re prises pour enrayer ce declin (SC-CAMLR-VIII, paragraphe 6.6); et 

ii) I'aide dans la compilation des donnees sur la taille des populations de 

mammifhres et d'oiseaux marins, leur regime alimentaire et leur balance 

energetique, afin de fournir des estimations des besoins en krill de ces 

predateurs dans les zones d'etude integrde du CEMP, au moins durant leur saison 

de reproduction (SC-CAMLR-VIII, paragraphe 5.28). 

6.2 Les deux groupes du SCAR ont discute ces questions lors des xxlernes reunions du 

SCAR en juillet 1990, A S8o Paolo, au Bresil. Les resultats de leurs discussions ont 6t6 

present& dans le rapport de I'observateur de la CCAMLR auprhs du S C A R 

(SC-CAMLR-IXIBGI18). 

6.3 Les deux groupes ont fourni au Comit6 scientifique un examen, effectue en 1988, du 

statut et des tendances des populations d'oiseaux de mer et de pinniphdes antarctiques qu'il est 

prevu de mettre A jour et de presenter en 1992. Le Sous-comite charge de la biologie des 

oiseaux a IanctS cette etude, et fera le compte rendu des resultats A la CCAMLR en 1992. Le 

Groupe de sp6cialistes sur les phoques entreprend des demarches similaires. Ces examens 

seraient facilites si I'on pouvait convenir de formulaires standards de declaration des 

informations sur le statut et les tendances des populations. ll est donc demand6 au 

secretariat de : 

i) faire parvenir aux specialistes qui revisent les 6tudes du statut des populations 

d'oiseaux de mer et de pinniphdes une copie des recapitulatifs precedents, pour 

qu'ils puissent profiter des estimations antdrieures en preparant leur mise A 
jour; et 



ii) fournir des instructions aux specialistes, en ce qui concerne les formulaires 

sur lesquels I'examen mis jour de la population devrait &re present4 a la 

CCAMLR. 

6.4 Lors de son examen du statut des populations de phoques crabiers, sa reunion de 

1990, le Groupe de specialistes du SCAR sur les phoques a de nouveau fait remarquer le 

besoin pressant d'obtenir de nouvelles donnees de recensement de tous les phoques de 

banquise de I'Antarctique. Ces dernieres annees, en raison du manque d'occasions de 

travailler 21 bord de navires brise-glaces, aucun lev6 photogrammtStrique n'a 6tt5 accompli 

dans la zone de banquise. Des donnees de campagne d'evaluation sont requises pour resoudre 

les questions soulev6es par les campagnes precedentes, au debut des annees 80 (il a 6t6 

suggere que les populations de phoques crabiers ont subi une diminution d'abondance 

spectaculaire au cours des 15 dernieres annees). A sa septieme reunion, le Comite 

scientifique a approuve la recommandation de 1988 du SCAR, d'entreprendre ces campagnes 

(SC-CAMLR-VII, paragraphe 6.7). Compte tenu des demandes repetees de campagnes 

d'8valuation des phoques dans la zone de banquise par le SCAR, le Comiti? scientifique a, de 

nouveau, instamment pri6 les Membres d'effectuer, dans le cadre de leurs programmes 

nationaux, le recensement des phoques dans les zones de banquise, et, le cas echeant, de 

mener ces campagnes bord de navires brise-glaces. 

ATELIER PROPOSE SUR L'ELEPHANT DE MER AUSTRAL 

6.5 Les populations dgC?16phants de mer australs ont nettement diminut, dans certaines 

zones de I'Antarctique au cours des 50 dernieres annees. Les causes de ces changements 

restent inconnues. II est urgent d'evaluer le statut actuel des elephants de mer australs et de 

rassembler des informations complementaires qui aideront a identifier les causes du declin 

de I'abondance. Le Comite scientifique a discute cette question, et, a chacune de ses quatre 

reunions precedentes (passees en revue dans SC-CAMLR-IXIIS), a exprime son inquietude 

sur la diminution de ces populations. 

6.6 Un symposium, qui se tiendra Santa Cruz, Californie, en mai 1991, sur la biologie 

des elephants de mer australs, est en cours d'organisation. Bien que ce symposium ait des 

chances d'aborder un grand nombre de sujets, il ne se concentrera pas forcement sur les 

questions precises interessant davantage la CCAMLR. Pour cette raison, le Groupe de 

specialistes du SCAR sur les phoques a propose de tenir un petit atelier, qui suivrait le 

symposium, et serait un moyen economique de se pencher sur les problemes de la CCAMLR 

(SC-CAMLR-IXlBGl22). 



6.7 Le Comite scientifique a recommand6 que cet atelier soit organis6 wnjointement par 

la CCAMLR et le SCAR, et a approuve ses attributions exposees a grands traits dans 

SC-CAMLR-IXIBGI22. 

6.8 Afin d'assurer que I'atelier profite de la contribution de tous les experts sur les 

elephants de mer australs, le Comite scientifique a convenu de lui attribuer une partie des 

fonds. II est clair que, sans la participation financiere de la CCAMLR, cet atelier n'aurait pas 
lieu. Le Cornit4 scientifique a recommand6 que, sous reserve des contraintes generales du 

budget, le soutien financier au niveau propose dans SC-CAMLR-IXlBG/22 (US$7 000) devrait 

&re procure 41 I'atelier. 

EVALUATION DE LA MORTALITE ACCIDENTELLE 

7.1 Pendant sa septieme reunion, la Commission a charge le SCAR de fournir des 

conseils sur les differentes fapns df6valuer la frequence, les causes et les effets de 

I'ingestion et de I'enchevetrement des phoques et oiseaux de I'Antarctique dans les debris 

marins (CCAMLR-VII, paragraphe 40 et CCAMLR-VIII, paragraphe 28). Les reponses du 

SCAR ont tit4 examinees par la Commission en 1989 (CCAMLR-VIII, paragraphes 29 et 30). 

7.2 La Commission a prie le Cornit6 scientifique (CCAMLR-VIII paragraphe 31) de 

poursuivre ses deliberations afin de faciliter I'identification, la creation et la mise en place 

de programmes necessaires I'6valuation et au contriile des effets produits par les debris 

marins et les captures accidentelles sur les populations d'oiseaux de mer et de mammifhres 

marins (SC-CAMLR-IWBGI1 1). 

PECHERIES A LA PALANGRE 

7.3 M. K. Kerry (Australie) a resume un document decrivant la mortalit6 des albatros 

associee la peche de thon la palangre en dehors de la zone de la Convention 

(SC-CAMLR-IXlBGl17). Une estimation moder6e indique que 44 000 albatros (pour la 

plupart, des especes subantarctiques) sont tubs chaque annee. Ce chiffre est suffisamment 

eleve pour justifier les declarations indiquant qu'a I'interieur de la zone de la Convention, de 

serieuses diminutions des populations d'albatros sont dues A ce type d'activite de peche 

(SC-CAMLR-VIII, paragraphe 6.7). 



7.4 La mise en place recente d'une pecherie 2I la palangre de D. eleginoides dans la zone 

de la Convention a souleve des inquietudes majeures quant aux effets nefastes potentiels sur 

les populations locales d'albatros (CCAMLR-VIII, paragraphes 24, 107 et 108), incitant la 

Commission 2I adopter une resolution (51VIll) sur ce point. 

7.5 Les resultats d'une tentative conjointe AustralieIJapon de reduction de la mortalit6 

des albatros dans les pecheries de thon 2I la palangre (CCAMLR-IXlBGl14) ont 6te examines. 

Grace 2I I'utilisation de banderoles sur des "cannes 2I oiseaux", le taux de capture des oiseaux 

etait reduit de 88%. Les banderoles sont trainees par le navire et dissuadent les oiseaux de 

se poser sur I'eau pour prendre les apphts. Outre la reduction spectaculaire de la mortalit4 

d'oiseaux, cette technique s'est soldbe par un gain estime 2I A$ 7 millions pour I'industrie du 

thon, en reduisant la perte de poissons. Des mesures suppl6mentaires destinees reduire la 

mortalit6 d'oiseaux ont 6t4 proposees (CCAMLR-1x114 Rev. 1). 

7.6 M. Naganobu a fait remarquer qu'aucune peche 2I la palangre n'etait effectuee par le 

Japon dans la zone de la Convention. En dehors de cette zone, outre les efforts deploy6s pour 

dcSvelopper des methodes aptes 2I reduire les captures accidentelles d'oiseaux (voir 

description ci-dessus), le Japon envisage d'exiger que des "cannes 2I oiseaux" soient fixees 

sur tous les navires japonais de peche 2I la palangre. 

7.7 Mme Lubimova a precis6 que la pecherie de D, eleginoides, etant une pecherie de fond 

2I la palangre, est differente des pecheries de thon 2I la palangre. Elle a egalement fait 

remarquer qu'aucun cas de mortalit4 accidentelle d'oiseau n'avait 6t6 signal6 par les 

pecheries 2I la palangre sovietiques. 

7.8 M. Croxall a toutefois fait remarquer : 

i) qu'en I'absence de donnees completes sur les methodes de peche 2I la palangre, 

il est impossible de determiner si la pecherie de fond 2I la palangre differe de 

I'autre, pelagique, quant au risque de causer une mortalit6 accidentelle 

considerable d'oiseaux de mer; et 

ii) qu'avant que des observateurs aient Bt6 places sur les bateaux japonais de 

p6che 2I la palangre, aucune capture accidentelle d'oiseaux de mer n'avait tSt6 

signalt5e. 

7.9 Lors de sa reunion de 1989, la Commission a demand6 (CCAMLR-VIII, paragraphes 

52 et 109) que I'on fournisse d'urgence des informations completes, portant 21 la fois sur les 



methodes de pgche employees dans la pgcherie de D. eleginoides B la palangre, et sur les 

niveaux de mortalit6 accidentelle. 

7.1 0 Aucune information n'ayant BtB re(;ue B ce sujet, le Comite scientifique ne dispose 

pas de donnees 9 partir desquelles il pourrait (ttudier I'impact potentiel de cette pgcherie sur 

les oiseaux de mer dans la zone de la Convention, notamrnent sur les populations de grands 

albatros dans la sous-zone 48.3, dont le ddclin reconnu provient principalement de la 

mortalit6 accidentelle de la pgcherie B la palangre. 

7.1 1 Mme Lubimova a convenu que ces informations sur les methodes de pgche et sur la 

mortalit6 accidentelle dtaient necessaires B I'evaluation de I'ampleur d'un Bventuel probl8me. 

Elle a annonce aux Membres qu'elle invitait les observateurs B monter B bord des navires 

sovietiques de pgche B la palangre pour observer les techniques de pgche et pour contrdler 

toute mortalit6 accidentelle eventuelle. On a convenu que la recherche et l'observation en 

cooperation devraient &re encouragees. 

7.1 2 11 a Bt6 note que le SCAR a egalement prtSconis4 la mise en place d'observateurs sur 

les palangriers dans la zone de la Convention pour obtenir, d&s que possible, des donnees sur 

la mortalit6 accidentelle des oiseaux de mer (SC-CAMLR-IXlBGl18). 

7.1 3 M. D. Robertson (Nouvelle-Zelande) a attire I'attention des Membres sur une source 

de mortalit6 accidentelle d'oiseaux de mer liee B la pgcherie au chalut dans les eaux 

n6o-zelandaises. Les chalutiers sovietiques utilisent des cBbles de contrdle des filets dans 

lesquels les ailes des oiseaux de mer (en particulier des albatros) peuvent se prendre au 

pi8ge. Les oiseaux enchevgtres sont entraines sous I'eau et se noient. M. Duhamel a indique 

la possibilite d'un problbme semblable autour de Kerguelen. Les Membres ont 6t4 incites 9 

etudier cette question ulterieurement et B preparer des documents qui seront examines lors 

de la prochaine reunion du Comit6 scientifique. 

CONSEILS A LA COMMISSION 

7.1 4 Vu son inquietude au sujet de la gestion de la peche 9 la palangre dans la zone de la 
Convention, le Comite scientifique a recommand6 : 

i) que la demande d'informations sp6cifi6e au paragraphe 52 de CCAMLR-VIII soit 

renouvelee et renforcee; 



ii) que la demande d'informations inclue les sept points decrits au paragraphe 10 

de CCAMLR-IW14, Rev.1; 

iii) que des modifications soient appliqubes Zi la pecherie antarctique Zi la palangre 

selon les indications du paragraphe 9 de CCAMLR-IW14 Rev. 1, au moins en 

attendant que I'on obtienne I'accbs au donnees specifiees ci-dessus, aux 

alineas i) et ii) et que celles-ci confirment la n6cessit6 de ces modifications; 

iv) que des mesures soient prises pour placer des observateurs scientifiques sur 

les palangriers. 

PECHERIES AUX FILETS DERIVANTS 

7.1 5 M. Miller a prdsente un document sur la mortalit6 des manchots inherente aux 

pecheries aux filets d6rivants (CCAMLR-IXlBGl5). A plusieurs reprises, des gorfous 

sauteurs ont 6t6 tues par des filets derivants dans I'ocean Atlantique sud, et notamment au 

large de I'ile Gough, juste en dehors de la zone de la Convention. Ces signalements ont cause 

une certaine inquietude car : 

i) les activites se deroulent Zi proximite immediate de la zone de la Convention; 

ii) les donnees sur les methodes de peche sont rares et &parses; 

iii) les pecheries aux filets derivants sont connues pour causer des niveaux 

significatifs de mortalit6 accidentelle sur toute une variete de faune marine; et 

iv) la peche est effectude par un pays qui n'est pas Membre de la CCAMLR. 

7.1 6 On a constate qu'en raison du peu de donnees disponibles sur les pGcheries ci-dessus, 

des demarches devraient &re entreprises pour obtenir davantage d'informations. Le Cornit6 

scientifique a convenu de rechercher en priorit4 des informations sur cette pecherie, 

peut-etre par les memes moyens que ceux employes par le secretariat en ce qui concerne la 

pecherie de calmars dans la zone de la Convention. 

7.17 M. K. Chu (USA) a bribvement resume un rapport conjoint des USA, du Japon et du 

Canada qui decrit les niveaux de mortalite accidentelle associ6s aux pecheries aux filets 

derivants dans le Pacifique nord (SC-CAMLR-IXlBGl8). ll a soulign6 I'importance dans cette 



p6cherie des captures accessoires de mammifhres, de tortues et d'oiseaux marins, ainsi que 

d'especes de poissons non visees, et qu'il y avait donc de serieuses raisons de s'inquieter de 

I'impact des p6cheries aux filets derivants sur les Bcosystl?mes du Pacifique Nord. 

7.1 8 Le Comite scientifique a not6 qu'en 1990, le SCAR et les Nations Unies ont tous deux 

emis des recommandations ou des r6solutions relatives aux p6cheries aux filets derivants. 

La recommandation XXI-BIOL-2 du SCAR a vivement conseilld la CCAMLR d'interdire 

I'utilisation de filets derivants ou maillants dans la zone de la Convention 

(SC-CAMLR-IX/BG/18). La resolution 441225 des Nations Unies a imposi! un moratoire sur 

la p6che existante aux filets derivants dans certaines regions et a interdit I'expansion de 

cette p6che en haute mer (CCAMLR-IWBG/12). 

7.1 9 Plusieurs delegations se sont montrdes inquietes des rtSpercussions nefastes 

potentielles des filets derivants dans la zone de la Convention ou en sa proximite. Elles ont 

convenu qu'en raison de la grande abondance des mammifi3res marins, des oiseaux de mer et 

des autres especes pelagiques dans les eaux de I'Antarctique, les filets derivants ne devraient 

pas 6tre introduits dans la zone de la Convention. De meme, on a constat6 que les filets 

derivants abandonnes par les p6cheries en dehors de la zone de la Convention risquent de 

flotter vers le sud et d'endommager les ressources marines vivantes de I'Antarctique. 

7.20 Le Comite scientifique a vivement approuvb la resolution 441225 des Nations Unies 

et a recommand6 qu'a son tour la Commission manifeste son soutien B I'egard de cette 

resolution. 

7.21 Toutes les d6legations - sauf celle du Japon - ont fait part de leur approbation 

concernant la r6solution de I'ONU, et exprime le souhait que la Commission interdise les 

filets derivants dans la zone de la Convention. La delegation japonaise a indiqutl qu'elle ne 

voyait pas I'utilit6 de I'interdiction des filets derivants dans la zone de Convention et ceci, 

pour les raisons suivantes : 

i) aucune activit6 de p6che aux filets derivants ne se deroule dans la zone de la 

Convention; 

ii) aucune ressource connue ne pourrait 6tre exploitbe de maniere effective par 

cette methode; et 

iii) aucune nation n'a exprime son intention de mettre en place de telles p6cheries. 



7.22 Reconnaissant qu'h I'heure actuelle, aucune pGche aux filets derivants n'est 

pratiquee dans la zone de la Convention, et que la rnise en place d'une telle pGcherie 

constituerait une expansion - selon la description du paragraphe 4.c. de la resolution 

441225 des Nations Unies - le Cornit6 scientifique a exprime qu'il cornprenait fort bien 

qu'en vertu de la resolution 441225 des Nations Unies, le developpernent de toute pGcherie 

aux filets derivants Btait interdit dans la zone de la Convention. 

IMPACT DE US PECHE AU CHALUT DE FOND 

7.23 M. Kock a resume un document ddcrivant les effets potentiels nefastes des chalutages 

de fond sur les cornrnunautes benthiques de I'Antarctique (SC-CAMLR-IXlBGl15). Le 

chalutage de fond a, on le sait, un impact important sur les organisrnes benthiques dans de 

nornbreuses zones de plateau continental dans le monde entier, et les changernents a long 

terrne de la structure de la cornrnunauttS benthique (dans la rner du Nord, par ex.) ont 6th 

attribues 21 I'irnpact continuel de lourds engins de fond sur ces cornrnunautes. Les Mernbres 

ont ete incites 21 bien noter ce point et, si possible, h fournir ulterieurement d'autres 

informations au Cornite scientifique. 

7.24 Ce point a egalement souleve la question de I'aide qu'aurait pu apporter la CCAMLR si 

elle avait ete invitee a comrnenter les propositions de designation des sites presentant un 

interGt scientifique particulier (SlSP) aux terrnes du trait6 sur I'Antarctique. Vu I'expertise 

de la CCAMLR dans le dornaine des ressources marine vivantes, le Cornit6 scientifique a juge 

que, si elle avait ete wnsultde, elle aurait pu contribuer de rnaniere utile 21 la revision des 

propositions de SlSP du SCAR. 

DEBRIS MARINS 

EnchevGtrement 

7.25 Les rapports des Membres sur I'evaluation et la prevention de la rnortalite 

accidentelle dans la zone de la Convention sont parvenus de I'Australie 

( S C - C A M L R - I X l B G l 2 1 )  du Japon (SC-CAMLR- IX lBGl19) ,  de la Coree 

(SC-CAMLR-IX/BG/22), des Etats-Unis (SC-CAMLR-IX/BG/9), et de I'Union sovietique 

(SC-CAMLR-IWBGI18). Aucune observation d0enchev&trernent en rner d'oiseaux rnarins ou 

de phoques n'a 616 signalbe. 



7.26 L'Australie (SC-CAMLR-IX/BG/20 signalant I'enchev&trernent de deux oiseaux de 

rner en 1987 et 1989), le Chili (SC-CAMLR-IXlBGl21, celui de deux otaries de Kerguelen 

en 1988), le Royaurne-Uni (SC-CAMLR-IX/BG/6, celui de 161 otaries de Kerguelen en 

1990) et les USA (SC-CAMLR-IXIBGIS, celui de neuf otaries de Kerguelen en 1990) ont 

fourni des rapports sur des oiseaux de rner et des phoques observes a terre, pris au piege 

dans des debris rnarins. Le secretariat a prepare un recapitulatif des declarations faites la 

CCAMLR (SC-CAMLR-IXlBG116) sur I'enchevbtrernent et la mortalit6 accidentelle d'oiseaux 

et de phoques. 

7.27 L'etude effectuee par le Royaurne-Uni I'ile Bird, en Georgie du Sud 

(SC-CAMLR-IWBGI6) Btait une repetition de la carnpagne de I'annee precedente qui derivait 

une estimation de 0,4% de la population de phoques enchevetres (soit au rnoins 5 000 

phoques). Cetude de 1990 a enregistre une frequence d'enchevbtrernent de 0,22%, soit 

environ 60% du rnontant de 1989. La repartition des cas d'enchevetrernent par age et par 

sexe des anirnaux etait tres sirnilaire sur les deux annees; les courroies de polypropylene 

(55%) et les filets de pbche (21%) representaient encore la cause principale de 

I'enchevetrernent. II est prevu de repeter cette etude en 1991. 

7.28 La delegation de I'Australie a remarque qu'un respect plus strict des mesures 

interdisant les rejets ii la rner pourrait reduire considerablernent le problerne de 

I'enchevetrernent dans les debris rnarins des eaux antarctiques. Le Cornit4 scientifique a 

manifest4 ses craintes ii propos des rejets en rner de debris, et a indique que ces rejets 

devraient etre rninimises d'urgence. 

7.29 Les exarnens des debris, I'un en rner, pendant les carnpagnes portant sur les petits 

rorquals (CCAMLR-IX/BG/15), I'autre, $I terre, I'ile Bird, en Georgie du Sud 

(CCAMLR-IXlBGl5) ont et6 regs. 

7.30 La deuxierne etude indique que 20% des courroies d'ernballage en matiere plastique 

(source principale de I'enchevetrernent des otaries de Kerguelen) recup6r6es sur les plages 

avaient 6t6 abandonnees sans avoir Bte coupees. Le Royaume-Uni a I'intention de poursuivre 

ces recherches pendant plusieurs annees pour etablir des donnees de base sur la frequence et 

le type des debris trouves sur les plages. 

7.31 Pour ce qui est des programmes dont la conception est necessaire pour contrbler la 

frequence et les effets des debris rnarins (paragraphe 7.2 ci-dessus), le Cornite scientifique 

a note que le Groupe de sp6cialistes des phoques du SCAR (SC-CAMLR-IWBGl18) a demand4 $I 

ses rnernbres d'exarniner si les procedures de contrble des debris trouves sur les plages et 



I'enchev6trement des phoques en application en Georgie du Sud, seraient applicables aux 

autres zones, et par la, adequates comme methode generale pour la CCAMLR. 

7.32 M. V. Marin (Chili) a fait I'expose de SC-CAMLR-IX/BG/21 qui traite le problerne 

des tentatives entreprises pour degager les rnammiferes et les oiseaux marins pris au piege 

dans des debris marins. On a note qu'il fallait tAcher de ne pas causer de dommages ii la faune 

et ii la flore ou ii la personne enlevant les debris. Par exemple, bien qu'un personnel 

experiment6 muni d'un equipement approprie puisse effectivement enlever les "colliers" que 

I'on trouve souvent sur les otaries de Kerguelen, cette procedure peut s'avdrer dangereuse, 

si elle est tentee sur des otaries males Ag6es de plus de quatre ans. 

7.33 M. Robertson s'est renseigne pour savoir si I'on avait relev6 des cas de pinnipedes 

pris ou enchevdtres dans des engins actifs de p6che. II a 6t6 not6 qu'aucun rapport de cette 

nature n'est parvenu au secretariat. 

Ingestion de plastiques par les oiseaux de mer 

7.34 Suite ii son examen precedent portant sur la frequence et les effets de I'ingestion de 

plastiques par les oiseaux de mer (SC-CAMLR-IXIBGIG), le Sous-comit4 du SCAR charge de 

la biologie des oiseaux a note qu'une recherche experimentale sur les effets directs de 

I'ingestion de matiere plastique est menee actuellement par I'Afrique du Sud 

(SC-CAMLR-IX/BG/11). De plus, des chercheurs dlAfrique du Sud et de Nouvelle-Zelande 

contrdlent la frequence des rencontres de polluants de plastique chez les oiseaux de mer 

~chou6s sur les plages. Des scientifiques neerlandais effectuent des recherches sur les 

niveaux de plastique dans le regime alimentaire des petrels de Wilson. 

Pollution par le petrole 

7.35 M. P. Penhale (USA) a fait le compte rendu d'un rapport sur le d4versernent 

accidentel de petrole en Antarctique (CCAMLR-IX/BG/11). Maintenant que la station Palmer, 

des USA, a 4tt5 designee cornme site du programme "National Science Foundation's Long Term 

Ecological Research (LTER)", une etude ii long terrne sera entreprise pour le contrdle des 

conditions 6cologiques depuis le deversement survenu en 1989. Les etudes complementaires 

font partie d'un effort de cooperation entre les Etats-Unis et I'Argentine. 



DEVELOPPEMENT D'APPROCHES DE CONSERVATION 
DES RESSOURCES MARINES VIVANTES DE L'ANTARCTIQUE 

8.1 En reponse aux questions sp6cifiques soulevees par la Commission, le Comite 

scientifique a, Ivan dernier, identifie deux vastes domaines de travail relatifs a cette 

question, auxquels il a Pintention de se consacrer davantage (SC-CAMLR-VIII, paragraphe 

a) le travail portant sur les 4valuations miimes, dans des domaines cles necessitant 

la coordination et I'integration d'etudes qui permettraient de definir des options 

de gestion adequates. A titre d'exemple : I'etude du flux de krill dans la region de 

la peninsule et des iles Shetland du Sud, conjointement a la determination de 

I'impact des predateurs sur les stocks, aboutissant a I'etablissement d'un bilan 

des interactions predateurs-proies; et 

b )  la tache de plus grande envergure consistant A evaluer I'efficacite des approches 

de gestion adoptees par la Commission, compte tenu des objectifs de la 

Convention. II fut suggere que le problhme fondamental residait dans la fa(;on de 

traiter les incertitudes des 6valuations. 

8.2 De plus, le Cornit4 scientifique a demand4 A ses groupes de travail de poursuivre 

I'examen des questions de la Commission mentionnees dans CCAMLR-VII (paragraphes 140 

et 141), relatives a : 

i) des definitions operationnelles de la surexploitation et des niveaux vises pour 

le repeuplement des esphces surexploit6es; et 

ii) i'aptitude du programme de contriile de I'4cosysthme de la CCAMLR Zi deceler 

les changements des rapports ecologiques et t3 reconnaitre les effets des 

dependances elementaires entre les esphces, y compris la distinction entre les 

[effets de] fluctuations naturelles et celles provoquees par les pecheries. 

8.3 Le Comit6 scientifique a egalement convenu de demander ;i la Commission de preciser 

les questions strategiques qu'elle souhaite voir examinees, et sur lesquelles il pourrait 

fournir quelques conseils (SC-CAMLR-VIII, paragraphe 7.19). La Commission n'a pas 

repondu directement a cette demande, mais certaines questions sur des methodes de 

conservation ayant trait ti la gestion des stocks de krill et de poissons ont 6t6 renvoyees au 

Comite scientifique (CCAMLR-VIII, paragraphes 74 A 75, 50 (krill), 123 (poissons)). 



8.4 Les responsables du WG-Krill, du WG-CEMP et du WG-FSA ont soulignc5 les aspects 

des rapports de leur groupe, relatifs aux reponses B ces questions. Ceux-ci ont 6t6 examines 

dans les sections correspondantes du rapport du Cornit6 scientifique. 

8.5 Les questions concernant le krill, telles que le rendement potentiel dans la 

sous-zone 48.3 et les 6ventuelles mesures de gestion, susceptibles de maintenir un rapport 

ecologique dans la region ainsi que d'autres problemes, d'ordre plus general, portant sur les 

approches de conservation des stocks de krill, tels que les definitions operationnelles des 

objectifs de I'article Ill sont traites aux paragraphes 2.18 B 2.20 et 2.53 B 2.56. Le Cornit4 

scientifique a Gonvenu que le WG-Krill devrait approfondir ces questions lors de sa prochaine 

reunion. 

8.6 Le WG-CEMP a continue B progresser dans son evaluation de la pertinence du CEMP 

dans les travaux de la Commission (paragraphes 5.3 B 5.7). Le Comit6 scientifique a accept6 

la conclusion selon laquelle I'analyse et I'evaluation des donnees du CEMP regues et la mise en 

place des recommandations qui en decoulent, ne ndcessitaient pas, et ne devaient pas attendre 

la determination de la nature quantitative precise des relations 

prt$dateur/proie/environnement. 

8.7 Les questions posees au Comite scientifique par la Commission, traitant des 

p6cheries en voie de developpement (CCAMLR-VIII, paragraphe 123), sont en rapport avec le 

developpement d'approches de conservation dans les nouvelles p6cheries. Ces questions ont 

6t6 traitdes par le WG-FSA (annexe 5, paragraphes 282 B 294) et I'approche sugg6ree par 

le Groupe de travail a 6t4 approuvee par le Cornit6 scientifique qui I'a jugbe essentielle B la 

gestion de p6cheries nouvelles ou en voie de developpement (paragraphe 3.91). Le Comite 

scientifique recommande que la Commission tienne compte de cette approche pour la gestion 

de ces pi3cheries. 

8.8 Une approche, basbe sur SC-CAMLR-IX/BG/14, a Bgalement et6 discutee, en vue 

d'obtenir "des definitions operationnelles de surexploitation et des niveaux vises pour le 

repeuplement des especes surexploit6es". Ce document a decrit une approche possible, 

offrant une base objective pour la mise en place des TAC (probablement des limites deja en 

application sur les captures accessoires) sur les stocks surexploit6s1 afin que les objectifs 

g6neraux decrits B I'article I1 de la Convention, aient plus de chance d16tre atteints; B savoir, 

si la "meilleure" estimation du niveau actuel du stock stavere tr&s inferieure 

I'accroissement maximum annuel net (GNAI), on considere alors le stock surexploite, et la 

mortalit6 par p&he doit ainsi &re limitee B des niveaux qui n1emp6cheront pas le 
recupdration du stock sur 20 ou 30 ans, au niveau du GNAI (ou B d'autres niveaux vises). La 



"meilleure" estimation representerait la moyenne ou la mediane d'une fonction de densite de 

probabilite, inwrporant les incertitudes des quantites estimees. 

8.9 Le document illustre, A priori, la manihre de calculer ces limites de capture de telle 

sorte qu'elles aient des niveaux precis de probabilite et ainsi parviennent au repeuplement 

necessaire du stock. Le document prend pour exemple les trois objectifs operationnels 

suivants pour pouvoir determiner les mortalites par peche, susceptibles de satisfaire les 

conditions de ['article II : 

i) la mortalite par peche, aboutissant A la probabilite subjective specifiee selon 

laquelle, dans 20 ans, le stock n'aura pas decline davantage; 

ii) la mortalit6 par peche, aboutissant A la probabilite subjective selon laquelle, 

dans 20 ans, le stock sera A un niveau superieur ou 6gal A celui du GNAl (ou 

d'un autre niveau vise); et 

iii) la mortalite par peche, aboutissant A la probabilitd subjective specifiee selon 

laquelle, dans 30 ans, le stock depassera le niveau du GNAl (ou celui de tout 

autre niveau vise). 

8.1 0 Dans ces exemples, les mortalites par peche ont eti? calculees suivant un programme 

de projection du stock, avec des donnees sur la taille du stock, sur les parametres 

biologiques, et en tenant compte des incertitudes liees aux t2valuations du stock. La capture 

accessoire serait dtablie en utilisant la plus faible mortalit4 par peche, quelle qu'elle soit. 

Les evaluations seraient revisees a mesure que de nouvelles donnees sont disponibles. Les 

annees visees pour le repeuplement sont fixees h 20 ou 30 ans apres la mise en place initiale 

de la procedure. Au fil des annees, les mortalites par peche precisees ci-dessus, doivent 

ainsi etre calculees avec des projections plus courtes. Les mortalites par peche seraient 

egalement revisees puisque les informations sur I'dtat de stock ne cessent d'augmenter. 

8.1 1 Le Cornit6 scientifique a accueilli favorablement ce type d'etude et a convenu que 

cette approche devrait etre d6veloppee plus longuement. II a egalement Bt6 wnvenu qu'avec 

quelques modifications, une telle approche permettrait de prendre en compte les 

incertitudes, lors des calculs de mortalites par peche convenant aux stocks exploitables A 

tous les niveaux de developpement. 

8.1 2 La delegation de I'URSS a attire ['attention du Cornit6 scientifique sur le fait que les 

scientifiques sovietiques poursuivent des btudes, basees sur des principes similaires derives 



de la theorie de M. Monastirskiy (1928). Les caractdristiques fondamentales de ces etudes 

sont decrites dans SC-CAMLR-IWBGl14. 

8.1 3 Le Cornit6 scientifique a note que la selection de niveaux de probabilite des objectifs 

operationnels utilises par cette approche (paragraphe 8.9), n'est pas simplement une 

question scientifique, et que par consequent, les conseils de la Commission seraient 

apprecies. Toutefois, il est plus facile de les obtenir si des analyses supplementaires sur les 

proprietes de ces definitions et celles des procedures, ou d'autres analyses deja sugger6es, 

peuvent 6tre effectuees afin de donner a la Commission une base objective et quantitative 

pour choisir les parametres de sa politique de gestion. 

8.1 4 Les calculs explicatifs ont revel6 que les incertitudes liees aux estimations de stock 

ainsi que le rapport entre la taille du stock et le recrutement sont d'une importance capitale 

pour determiner les limites des captures accidentelles. Le Comite scientifique a constate 

notamment que : 

i) la politique actuelle suivie par la Commission, qui applique Fo,l lors des 

calculs des mortalites par peche, peut ne pas s'averer adequate pour assurer 

le repeuplement des stocks surexploites aux niveaux envisages par la 

Convention dans I'intewalle de temps requis. Le WG-FSA est egalement arrive 

a une telle conclusion : celle-ci estime que la mortalit6 par p6che de Fotl est 

trop Blevee pour les stocks surexploites de N, squamifrons au banc Ob 

(division 58.4.4) (annexe 5, paragraphe 2.61), et de P. georgianus et  

C. aceratus autour de la GBorgie du Sud (sous-zone 48.3) (annexe 5, 

paragraphe 203); et 

ii) la mortalit6 par peche, assurant le repeuplement d'un stock surexploite, 

diminue mesure que les incertitudes des evaluations du stock augmentent. 

8.1 5 Cette annee, le WG-DAC examine Bgalement la fawn dont la Commission utilise les 

evidences scientifiques pour I'aider A prendre des decisions. Un document sur ce sujet, 

present6 par I'Australie (WG-DAC-90/5), a attire I'attention du Comite scientifique qui va 

I'etudier. 

8.1 6 Le Comite scientifique a reconnu que lorsqu'il donne des conseils a la Commission, 

faire face aux incertitudes represente I'un des problemes les plus importants qu'il 

rencontre. II a attire I'attention de la Commission sur son approbation d'un document du 

WG-FSA (paragraphe 3.6 de ce rapport) qui analyse les difficult& eprouvees pour fournir 



des conseils d'evaluation des stocks (annexe 5, appendice 0). Les principales conclusions de 

ce document sont decrites au paragraphe 3.7 de ce rapport. 

COOPERATION AVEC D'AUTRES ORGANISATIONS 

REUNIONS D'AUTRES ORGANISATIONS INTERNATIONALES 

9.1 Le Cornit6 scientifique a ete represent4 aux reunions suivantes durant la periode 

d'intersession : 

la reunion de 1990 du Cornit6 scientifique de la Commission internationale 

baleiniere (CIB), du 10 au 23 juin 1990; M. W. de la Mare (Australie) 

la xxleme reunion du SCAR, A Sgo Paolo, au Bresil, du 9 au 27 juillet 1990; 

M. J. Croxall (Royaume-Uni) 

la 786me reunion statutaire du CIEM, du 4 au 20 octobre 1990; M. 0. 0stvedt 

(Norvege). 

9.2 M. de la Mare a presente son rapport de la reunion du Cornite scientifique de la ClB 

sous le titre SC-CAMLR-IXlBGl17. Le Cornit4 scientifique etait particulierement interesse 

par les travaux de la ClB sur le developpernent et I'epreuve par simulation de nouvelles 

procedures de gestion, et par le fait que la ClB reconnait A present I'existence de deux forrnes 

rnorphologiques du petit rorqual, Balaenoptera acutorostrata : la plus grande forrne, que I'on 

a exploitee cornmercialernent dans I'ocean Austral, et la forrne pygrnee, qui, en general, se 

trouve au nord du 60"s. La taille actuelle du stock, calcultSe a partir des reperages visuels 

au sud de 60°S, a ete estimee A 760 000 individus, et la capture totale de ces baleines 

s'eleve dorenavant A 1 14 096. 

9.3 M. Croxall a presente son rapport de la xxleme reunion du SCAR sous le titre 

SC-CAMLR-IX/BG/18. Cette reunion a trait6 de sujets tres divers. Les propositions des SISP 

marins prbs des iles Low el Brabant, destinees A prot4ger des zones de cornrnunaut~s 

benthiques riches, offraient un inttirGt particulier A la CCAMLR. Une proposition de SlSP 

dans I'ile Ardley, pres de celle du roi George, a Bt6 approuvee; une proposition d'une "zone de 

planification d'utilisation multiple" -designation nouvellernent creee-, au sud-ouest de I'ile 

Anvers (y cornpris la station Palmer) a 6te sournise pour revision. 



9.4 La reunion du SCAR a repondu A plusieurs questions de la CCAMLR, discutees en 

detail aux paragraphes 6.1 a 6.4 et A I'annexe 6. La prochaine r6union du SCAR se tiendra en 

1992, et entre temps, cette organisation convoquera une conference sur les sciences 

antarctiques $I BrGme, en Allemagne, du 23 au 28 septembre 1991. Cette conference aura 

pour objectifs de favoriser une sensibilisation du public iti I'importance des sciences 

antarctiques, notamment A propos des problemes globaux, et de stimuler I'interaction des 

scientifiques antarctiques qui travaillent dans des disciplines differentes. 

9.5 11 a BtB constate que cette conference serait une tribune importante pour faire 
connaitre le travail de la CCAMLR, et il a Bt6 convenu que le secretariat devrait y presenter 

une affiche d6crivant les travaux du Cornit6 scientifique et de la Commission. 

9.6 La 786me reunion statutaire du ClEM s'est tenue A Copenhague, du 4 au 12 octobre 

1990. Pres de 400 scientifiques des pays membres du CIEM, ainsi que des invites et des 

observateurs venant d'autres organisations internationales, y ont assiste. Le discours de 

M. K. Ronald (Canada), invite a la seance d'ouverture, sur "Les mammiferes marins et 

I'homme : commerce, concurrence et conflits", s'est aver4 d'un inter8t certain pour la 

CCAMLR. Plus de 400 communications scientifiques ont 6t6 presentees aux Comites 

permanents charges des seances sur des themes particuliers. Ces seances couvraient des 

sujets trhs varies, tels que la teledetection, les methodes acoustiques et la selection d'engins. 

Les resumes de toutes les communications sont publies dans un volume special. II faut 

remarquer, cependant, que des copies sur microfiche de toutes les communications 

presentees $I la reunion peuvent &re achetees au CIEM. 

9.7 Les travaux des deux Comites consultatifs du ClEM (ACFM et ACMP) charges de la 

gestion des p8ches et de la pollution marine ont 6t6 presentes lors de seances speciales. Les 

travaux du ACFM dependent des rapports de plusieurs groupes de travail charges de 

I'evaluation des stocks de poissons, qui s'occupent de 60 ou 70 stocks de poissons dans 

I'Atlantique du Nord. Une conscience croissante de la pollution et de ses effets sur les 

ressources vivantes a abouti a plusieurs demandes d'evaluations regionales du milieu. 

9.8 Les observateurs suivants ont 6te desianes pour les reunions qui se tiendront en 

1991 : 

la 796me reunion statutaire du CIEM : M. 0. 0stvedt 

la reunion de 1991 du Comite scientifique de la ClB : M. W. de la Mare 



le Comite coordinateur du PNUE sur le Plan d'action concernant les mammifbres 

marins : M. W. de la Mare 

la Conference du SCAR sur les sciences antarctiques, Breme, Allemagne, du 23 au 

28 septembre 1991 : le secretariat. 

DEMANDE DE STATUT D'OBSERVATEUR PAR rASOC ET GREENPEACE 

9.9 Le 11 juillet 1990, le president du Comite scientifique a Bcrit aux Membres pour 

leur mentionner que I'ASOC (la Coalition sur I'Antarctique et I'ocean Austral, une 

organisation non-gouvernementale) semblait remplir les conditions du paragraphe 3 de 

I'article XXIII, et que I'organisation devrait etre invitee, en tant qu'observatrice, ii la 

neuvieme reunion du Comite scientifique. Cette decision a 6t6 reportee ii la presente reunion. 

Une copie de la correspondance a ete fournie & la reunion sous le titre SC-CAMLR-IW9. 

9.1 0 Au cours de la discussion de cette question, la delegation japonaise a indique qu'elle 

ne pouvait pas accepter la presence de I'ASOC ii la neuvibme reunion du Comitb scientifique. 

9.1 1 Un certain nombre de delegations ont exprime leur regret que le Japon ne puisse pas 

accepter la demande de statut d'observateur de I'ASOC ii la neuvieme reunion du Cornit4 

scientifique. 

9.1 2 Un petit groupe, convoque par M. D. Miller (Afrique du Sud), a Bt6 charge 

d'examiner le probleme de la presence de I'ASOC aux reunions du Comite scientifique. 

9.1 3 Le Groupe a declare qu'il avait identifie plusieurs difficultes, et a suggere que toute 

lettre d'invitation adressee ii I'ASOC devrait inclure les nouvelles conditions ci-dessous : 

I'observateur designe devrait posseder les qualifications scientifiques 

requises; 

I'invitation ne s'appliquerait qu'& la reunion stipulee dans la lettre; 

la participation de I'ASOc devrait &re conforme aux conditions exposees aux 

articles 32 ii 34 du Rbglement interieur de la Commission, en attendant que le 

Reglement interieur du Comite scientifique soit amend& et 



le caractere strictement confidentiel des donnees et des rdsultats discutes A la 

reunion du Cornite scientifique devrait 6tre respect& au cas oil ceux-ci 

n'auraient pas ete publies ulterieurement dans le rapport de la reunion du 

Cornite scientifique. 

9.14 Toutes les delegations, except6 le Japon, ont accept6 de se baser sur ces 

recommandations pour inviter I'ASOC A assister A la dixibme rt5union. 

9.1 5 La delegation japonaise a exprime les opinions selon lesquelles : 

i) le Reglernent interieur du Cornit6 scientifique n'est pas adequat en ce qui 

concerne la presence d'observateurs; 

ii) la presence de I'ASOC au Cornit6 scientifique saperait le caracthre confidentiel 

des donnees; et 

iii) puisque I'ASOC est un "rno~vernent'~, le Cornitit scientifique ne tirerait aucun 

avantage de la presence de ses observateurs au Cornite. 

9.1 6 Greenpeace avait egalernent demande le statut d'observateur A la neuvibme reunion 

du Cornite scientifique; une copie de la correspondance a et6 presentee dans CCAMLR-1x112 

Rev. 1. Certains Mernbres ont jug4 que la demande de Greenpeace ne devait pas 6tre 

examinee par le Cornit6 scientifique, car, en tant que membre de I'ASOC, cette association 

Btait d6jA incluse dans la demande de statut d'observateur de cette derniere. D'autres ont 

Brnis I'opinion selon laquelle chaque demande de statut d'observateur devrait 6tre consideree 

individuellernent. 

9.1 7 Cette demande n'a pas Bti! accordee par le Cornit6 scientifique et n'a pas 6te debattue 

plus longuement. 

INFORMATIONS PRESENTEES PAR LES MEMBRES 

10.1 Le secretariat a present6 un exarnen des informations comrnuniqutSes A la CCAMLR et 
de leur date de presentation. Le Corniti! scientifique a approuvb de porter les amendements 

suivants aux conditions de presentation des informations : 



la demande de presentation des mises A jour A I'inventaire des activites de p6che 

commerciale devrait 6tre supprim6e, ces informations figurant dej& ailleurs; 

la date de presentation des donnees du CEMP devrait &re avancee du 

30 septembre au 30 juin (paragraphe 5.15); 

les directives pour la preparation des rapports sur les activites des Membres 

devraient 6tre alterees pour inclure des informations sur les dates et les details 

de projets de recherche conjointe, afin d'aider ti la coordination d'activites en 

collaboration; et 

une seule date limite, le 30 aoOt, devrait 6tre fixbe pour la soumission des 

rapports sur les activites des Membres, les rapports sur les projets de 

recherche nationaux, et ceux concernant I't5valuation et la prevention de la 

mortalite accidentelle. 

10.2 Les representants de I'Espagne et de I'URSS ont declare qu'il leur serait difficile de 

respecter cette date limite de presentation des rapports sur les activites des Membres et 

ceux portant sur les projets de recherche nationaux. 

10.3 La date actuelle de presentation des donnees sur la p6che de krill tombe le 

30 septembre, apres la reunion du WG-Krill. II a 6t6 constate que, bien que les travaux du 

Groupe de travail ne soient pas serieusement entraves par I'absence des donnees de la saison 

de p6che la plus recente, lors de ses reunions, ceci risque de poser des problhmes A I'avenir, 

et pourrait necessiter le changement du planning actuel de la soumission des donnees de p6che 

de krill. 

REVISION ET PLANIFICATION DU PROGRAMME 
DE TRAVAIL DU COMITE SClENTlFlQUE 

11.1 Le Comite scientifique a convenu que les trois groupes de travail se reuniraient 

pendant la periode d'intersession, et que, vu le benefice que le WG-Krill et le WG-CEMP 

avaient declare avoir tire de la tenue consecutive de ces reunions en 1990, il faudrait tacher 

de prendre les m6mes dispositions pour les reunions de 1991. 

11.2 Les propositions de I'URSS et de I'Espagne d'accueillir les reunions du WG-Krill et du 

WG-CEMP ont 6t6 chaleureusement reGues par le Comite scientifique. 



Le WG-Krill se reunira du 22 au 30 juillet 1991 9 Yalta. 

Le WG-CEMP se reunira du 5 au 13 aoOt 1991 9 Santa Cruz de Tenerife. 

Le WG-FSA se reunira du 8 au 18 octobre 1991 9 Hobart. 

1 1.3 Cornme cela a 6t6 discute aux paragraphes 6.5 9 6.8 et 9.5, le Corniti! scientifique a 
convenu qu'il devrait parrainer un atelier sur les BleSphants de rner australs, prevu pour 

rnai 1991 9 Santa Cruz, en Californie. I1 a egalernent convenu d'gtre represent6 par le 

secretariat et de presenter une affiche au symposium du SCAR sur les sciences antarctiques ii 
Brerne, en Allernagne, en septembre 1991. 

11.4 Un recapitulatif des activites de recherche prevues par les Mernbres pour la saison 

1990191 a et6 distribue sous le titre SC-CAMLR-IXlBGl3. On a fait rernarquer que ce 

recapitulatif avait 4t6 prepare ii partir d'inforrnations sornrnaires fournies dans les rapports 

sur les activitds des Mernbres, et qu'aucun Membre n'avait present4 d'inforrnation sur ses 

projets de recherche temps pour la reunion. Les Mernbres ont convenu de faire des efforts 

9 I'avenir. 

BUDGET PROVISOIRE POUR 1991 ET PREVISIONS BUDGETAIRES POUR 1992 

12.1 Le budget provisoire figure 9 I'annexe 8. 11 cornprend les fonds necessaires 9 troiq 

reunions de groupes de travail, et 9 deux BvtSnernents extraordinaires; ii savoir, le 

parrainage de I'atelier sur les elephants de rner australs, et la participation ii une exposition 

d'affiches au symposium du SCAR. 

12.2 Des doutes ont ete souleves, notarnrnent de la part de la delegation de I'URSS, sur 

I'avantage que represente la contribution de la CCAMLR au financernent de I'atelier sur les 

elephants de rner. Toutefois, il a ete souligne que le problcSrne du declin de cette esphce Btait 

une question qui touche directernent aux intergts de la CCAMLR. L'atelier fournirait une 

excellente occasion aux experts en biologie des elephants de rner de se r6unir et d'etablir les 

causes du declin qui risquent d'influer sur d'autres anirnaux rnarins de I'Antarctique. Sans la 

participation financiere de la CCAMLR, I'atelier n'aura pas lieu. 

12.3 Le Cornit6 scientifique a recornmande I'adoption du budget. 



ELECTION DU PRESIDENT DU COMITE SClENTlFlQUE 

13.1 Le president, M. Everson, a inform4 le Cornit4 scientifique que son mandat se 

termine ii la fin de la neuvieme reunion du Cornit6 scientifique. 

13.2 M. Marschoff a propose que M. 0stvedt soit 6lu ii la presidence du Cornit4 

scientifique pour ses deux prochaines reunions; cette motion fut appuyee par Mme Lubimova. 

M. 0stvedt a pris une part active aux travaux du Comite scientifique de la CCAMLR depuis 

1985, et a une experience etendue de la peche et des problemes de gestion des ressources. II 

a 6t4, jusqu'ii tres recemment, le president du CIEM. 

1 3.3 M. 0stvedt a 4t6 & president ii I'unanimite. 

13.4 M. Everson a exprime sa reconnaissance au Comite scientifique pour son travail 

assidu et sa cooperation lors des quatre reunions qu'il avait presidees. 

13.5 M. Miller, au nom du Cornit6 scientifique, a remercie M. Everson de son travail en 

tant que president. ll a observe que les progres importants accomplis par le Comite 

scientifique dans toutes ses spheres d'action au cours des quatre dernieres annees Btaient dus, 

dans une large mesure, a son travail assidu, son enthousiasme et I'expertise de sa direction. 

Le Comite scientifique attend avec impatience de pouvoir profiter au cours des prochaines 

annees des experiences et des vastes connaissances du milieu. 

PROCHAINE REUNION 

14.1 Le Comite scientifique a convenu que sa prochaine reunion devrait se tenir Hobart, 

en Australie, du 21 octobre au ler novembre 1991. 

AUTRES QUESTIONS 

15.1 Au cours de ses deliberations sur la demande du statut d'observateur par I'ASOC, le 

Comite scientifique a identifie, dans son Reglement interieur, plusieurs failles en ce qui 

concerne la participation d'observateurs a ses reunions (Regles 19 et 20). Notamment, 



celles portant sur la procedure selon laquelle la presence d'observateurs est sollicitee, et les 

conditions de leur participation. 

15.2 Une sBrie provisoire d'amendements au Reglement interieur a 6t4 preparee et figure 

9 I'annexe 8. 11 a BtB convenu que ces amendements, ainsi que tout autre, au Reglement, 

devraient &re examines, integralement, le plus t6t possible au cours des deliberations de la 

dixieme reunion du Comite scientifique en 1991. 

15.3 11 n'existe aucune procedure, convenue explicitement, de communication des 

questions officielles et urgentes entre le secretariat et les Membres du Comite scientifique. 

Jusqu'a maintenant, ce genre de communication a rSt4 effectuee, soit par I'intermediaire du 

destinataire du pays membre design6 par la Commission, soit directement par le 

representant du Cornit4 scientifique a la reunion la plus recente. 

15.4 Le Comite scientifique a convenu d'introduire une procedure similaire 9 celle 

utilisee par la Commission, selon laquelle, conformement 9 son Reglement interieur 

(regle 3), "chaque Mernbre de la Commission nomme un correspondant dont la 

responsabilite essentielle est d'assurer la liaison avec le secretaire executif entre les 

reunions." 

15.5 Le Comite scientifique a convenu que cette decision prenne effet immediatement et 

soit incluse 9 son Reglement interieur lors de sa prochaine mise 9 jour. 

15.6 Le secretariat contactera les Membres apres la reunion, au sujet de la nomination de 

leurs correspondants officiels aupres du Comite scientifique. 

PECHERIE WLORATOIRE DU C W E  

15.7 M. R. Holt (USA) a fait part au Comite scientifique de la delivrance d'un permis au 

navire marchand Marlin, par le gouvernement des Etats-Unis, pour effectuer, pendant la 

saison 1990191, une pgche exploratoire de crabes royaux et de lithodes, dans les sous-zones 

48.1, 48.2, 48.3 et 48.4. Ce permis limite la capture de crabes 9 1 000 tonnes. La pgche 

devrait probablement etre effectuee d'octobre 9 ddcembre 1990, 9 I'aide de paniers 9 crabes. 

La declaration detaillee des donnees de capture et biologiques de cette p6che experimentale est 

obligatoire. 



15.8 Le Cornitd scientifique a exprime son inquietude sur le fait que cette peche a 6t6 

autorisee sans que I'on ne connaisse les caracteristiques demographiques de ces especes. 

Certains Mernbres s'inquietent de la taille de la capture autorisee par le perrnis delivre par 

les USA. On craint que, si le total de la lirnite de 1 000 tonnes est capture dans une rnerne 

zone, il risque d'approcher la biornasse totale de I'espece visee. Si elle est atteinte, cette 

lirnite de capture peut rnettre I'espece visee en voie d'extinction dans certaines zones. 

1 5.9 M. Holt a assure le Cornit4 scientifique que les details cornplets de cette pecherie 

exploratoire seraient disponibles 9 la prochaine reunion du Cornit4 scientifique et que les 

donnees seraient declarees 9 la CCAMLR, de la manihre habituelie. 

15.1 0 Devant cet etat de choses, le Cornite scientifique a convenu qu'il fallait etablir un 

rnecanisrne approprie pour prevenir le developpernent futur des pecheries sans informations 

suffisantes sur lesquelles on peut baser des conseils de gestions. 

QUADRILLAGE STANDARDISE DES STATIONS OCEANOGRAPHIQUES 

15.1 1 M. Miller s'est renseigne sur la progression de I'offre de M. I. Barrett (USA), 

d'entreprendre un schema prelirninaire des stations et une serie de rnethodes pour un 

quadrillage standardise des stations oceanographiques dans la zone de la Convention de la 

CCAMLR (SC-CAMLR-VIII, paragraphes 13.8 9 13.1 0). 

15.1 2 M. Holt a inform6 le Cornit6 scientifique du fait que M. Barret avait examine les 

rnethodes de contrale disponibles des parametres oceanographiques et avait conclu qu'etant 

donne les ressources lirnitees ii la disposition des chercheurs dans cette region, les eaux de 

I'Antarctique n'etaient pas compatibles avec la rnise en place d'un quadrillage standardise. 

Par contre, il preconise le developpernent d'un systerne d'inforrnations geographiques, oO 

d'un systerne sirnilaire, pour I'analyse des donnees oceanographiques obtenues tr differentes 

stations, 6chantillonnC3es, quand I'occasion se presente, dans la zone de la CCAMLR. II a fait 

savoir que les USA rendront cornpte de la faisabilite de cette approche lors des reunions du 

WG-Krill et du WG-CEMP en 1991. 

ADOPTION DU RAPPORT 

16.1 Le rapport de la neuvierne reunion du Cornite scientifique a 6t4 examine et m. 



CLOTURE DE LA REUNION 

17.1 Le secretaire executif a reitere, de la part du ComitC! scientifique, la reconnaissance 

deja exprimee par M. Miller au president sortant, M. Everson, et lui a present6 un souvenir 

en signe d'appreciation de sa presidence au cours des quatre dernibres annbes. 

17.2 Mme Lubimova a egalement exprime, de la part du Comite scientifique, des 

remerciements sinceres M. Everson sur ses conseils en tant que president, et a mis I'accent 

sur la competence avec laquelle il avait guide le Comite ces dernibres ann6es. 

1 7.3 En reponse, M. Everson a remercicl les participants, les responsables des groupes de 

travail, les rapporteurs et le secretariat de leur soutien et de leur cooperation. II a affirm6 

que les am6liorations de la quantite et de la qualit6 de la science itmanant du ComitE! 

scientifique au cours des annees avaient 6te realisees grace au devouement de tous ceux qui y 

ont pris part. II pense qu'avec ce soutien et cet engagement constants envers les objectifs de 

la commission, le prochain president, M. Ostvedt, Bprouvera une pareille reconnaissance 

d'avoir eu la chance de travailler avec un ComitC! scientifique si enthousiaste, zele et 

consciencieux. 

1 7.4 M. Everson a alors clos la reunion. 
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